

第三十一回 參議院農林水產委員會會議錄

昭和三十四年三月五日(木曜日)午前十時五十二分開会

出席者は左の通り。

理事

委員

水產省長官	農林省農林大臣	臣員	柴野和喜夫君 閑根久藏君 田中茂庵君 仲原善一君 藤野繁雄君
食糧局長官	高橋北條	堀末治君	安部キミ子君 大河原一次君 小笠原三三勇君 河合義一君 棚橋千田正君 小虎君
經濟局長	齋藤三浦	君	篠八君
農林省農林大臣	須賀賢二君	衛君	良君
農林政務次官	渡部伍良君		
大臣官房長			
大臣			
員			

事務局側

常任委員會專門員
安樂城敏男君

龍眼

大藏省主税局
稅制第二課長

雨森常夫君
堀本宜實君
東隆君
清澤俊英君

農林省農地
局建設部長
食糧厅業務
第二部長

本日の会議に付した案件

○農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
○養林水産政策に関する調査の件

(農地に関する件)

卷之三

○委員長(秋山俊一郎君) ただいまか
づ農林水産委員会を開きます。

農業災害補償法の一部を改正する法律

律案を議題にいたします
ちょっと速記をとめて下さい。

○委員長(秋山俊一郎君) 〔速記中止〕

て下さり

政府委員
農林政務次官
高喬

農林政務次官 高橋
農林大臣官房長 齋藤
誠君

と認めます。それではこれより討論に

御意見のおありの方は、賛否を明らかに

第八部

なお、本院規則第七十七条により議記をとめて下さい。

長に提出すべき報告書の作成につきましては、慣例によりこれを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ござ

「異議」

100

委員長(秋山俊一郎君) 御異議ない
と認めます。よってさように決定いた
します。

当局から説明を聞くことにいたし

政府委員(高橋衛君) ただいま農業
火害補償法の一部を改正する法律案に
つきまして、本委員会において全会一
致をもつて付帯決議がされたのでござ
りますが、その御決議になりました三
項目それにつきまして、質疑の際
においてお答え申し上げました通り、

一六日の御要求で「甘味資源の自給

ふうにも私どもは考えておりませんから、また改善を要する点もあるものの、こ考えておる次第でございますが、たゞ第一、第三の点につきましては、また第二、第三の点につきましては、昨年この法律を改正をいたしましたが、た実績をなお十分検討いたしまして、また第一、第三の点につきましては、

』といふ樹としの資料が御提出下さいます。なお、先般提案理由を

相互の一体的運営をはかり、同時に、これららの機能を十分に發揮するようになつまして、また第三の点につきましては、先ほども御要望がありました通り、必ずしもこの料率改訂期間であるところの四年ということに拘泥することなく、基礎的な資料が整備され、また方向がはつきりいたしました際に十分にこれにこれが改善について善処いたしたい。かように考える次第でござい

「てん菜の振興措置につ

いて」と書いてござります横書きの資料がございますが、これで御説明をまずさしていただきたいと存じます。テンサイの振興措置についてのこの資料は、さきに関係法律案三件の基礎になります考え方でござりますので、法律案の提案の御説明のときにも概要を政務次官からも御説明申し上げた次第であります。それが、それをこの資料につきまして、若干詳細に御説明申し上げたいと思います。

近年テンサイの増産と申しますことが北海道寒地の畑作農業の一つの安定作物として非常に重要視され、また生産意欲も上っておりましては御承知の通りでございます。なお寒冷地ばかりでなく、その他の地域につきましても、水稻早植えの跡作としてのテンサイというものに相当の注目が行なわれておることも御承知の通りであります。そういうふうに相当の注目が行なわれておることも御承知の通りであります。そういったテンサイの今後の増産なり、今後のテンサイの取扱い方を、この際こういった経営の立場並びに砂糖の自給力の強化という立場から考えをまとめまして、今後の振興方策をまとめてみたのがこの資料でござります。まず、もとにあります栽培の計画でございますが、これにつきましては、テンサイに適する土壤、気候等各種の条件もござりますし、また連作をきらう作物であるという特殊の事情もございますので、生産計画あるいは経営との結びつきということについて見越して立てていこうというのが第一次でございます。それに伴いまして

生産増強のための必要な諸施策を、土地改良であるとか、その他機械の導入であるとか、そういう一連の処置策を基本的な考え方を基礎にして打ち立てまして、それによつてテンサイそれ自身の生産の振興並びに今後必要とするテンサイ処理工場の導入について秩序と安定との基礎を立てるといふのが第一番でござります。これにつきましては、ただいま関係都道府県と農林省の方とでその具体的な進め方につて作業を進めております。相なるべくんば、長期のものがよろしいわけであります。市町村別ということになりますと、なかなか前題条件がむずかしいものでありますので、とりあえず、三十七年度まで、それから三十七年度以降というふうに期間を分けて、こういった積み上げた生産計画の作成に着手をいたしておりますわけでござります。

第二番目に、そういうふうに栽培計画の樹立と相待ちまして必要なことは、テンサイの価格の問題であります。「最近におけるてん菜栽培の発展がてん菜価格の安定に基づくところが大であることに鑑み、今後も原料価格及びてん菜糖製造業者の生産農家に対する助成措置等はこれを維持することとし、原料価格維持のために必要な告示及びてん菜糖の買入を行う。」てん菜生産振興临时措置法が制定されまして以来、農家のテンサイの売渡価格の最低価格の安定期——最低の価格の安定が期せられるとと思ひます。そのことがその後の

北海道におけるテンサイの増産に非常に
よい影響を与えておりますことも事
実であります。今後もその基本的な施
策を引き続き実施をいたすというのが
ここに書きました要件でございます。
「なお原料價格を維持し、またてん菜
糖製造業者間の買上条件等を可能な限
り、均一化するため関係者による協議
会の運用を指導する。」この点につき
ましては、從来も、先ほど申しました
農林大臣の最低價格の告示がございま
して、また製品の買上價格算定に用い
ました各種の諸条件が出ておりますの
で、それが一つの骨子となりまして各
関係者間の取引の基礎をなし、それに
よって道府の指導によって各工場間あ
るいは各会社間のそといった取引条件
の調整ということが行われておった次
第でありますので、その関係を今後も
引き続き行うということで特にこうい
うふうに書いてありますゆえんのもの
は、あとの方に出ております五番目の
「関税、消費税の適正化」というとこ
ろで御説明をいたします。今回関税、
消費税の振替を行うことによりまし
て、テンサイ糖製品の市場における価
格関係が從来と變つて参りますので、
その関係を考慮してこういった各工場
間の取引条件の可能な限りの均一化あ
るいは生産者の手取り價格の、最低生
産者價格の維持ということについて、
特に第二番目で改めてそういうしたこと
についての不安をなくすための諸措置
を強力にするということを申しておる
次第でございます。

び前項の目的を達成するため農林大臣は必要と認める場合には、てん菜の買入その他生産者との取引についての条件及び買入方法等に関する、てん菜糖製造業者に対する取引条件についての一つのめどが出来ますけれども、これを実際適用し、また年々生産されますテンサイをどの工場にどういうふうに結びつけて販路の安定あるいは生産の安定をはかるかということにつきましては、放置をいたしますと、いろいろ諸条件の違ひその他によりまして混乱を来たして、そのことがテンサイの秩序ある増産に悪影響があるというふうに考えられますので、ここに書きましたように、関係者による協議によりまして秩序のある計画を立てて参りたいと考えています。本件につきましては、具体的には、ただいま通達に記載の如く、北海道知事は、テンサイの振興に関する必要な計画を樹立をいたしましたが、てん菜生産振興臨時措置法の第三条に、北海道知事は、テンサイの振興に関する必要な計画を樹立をいたしましたとして、それを農林大臣に提出いたして、農林大臣の承認を受けなければならぬという規定がござります。そこで従来は、その第三条によります計画は年々の生産計画、1で申上しげました長いという規定がござります。そこで当該年度の生産計画、純粹の生産計画にとどまつておりますわけですが、

な趣旨によりまして、この第三条の計画に、生産されましたテンサイの出荷と申しますが、販売と申しますか、に關する計画を合せて道府作成をお願いをいたしまして、それを第三条の趣旨に従いまして農林大臣に承認を求めていただきました、そのことによつてこの文書で書きました点を制度的に確保いたしたい、かように考えております。道府でその計画を作ります場合には、この趣旨にありますように、各方面の御意見を十分聽取をいたしましてその御意見の出たところによりまして所要の調整を加えていく、そういうことでの地域調整と申しますか、出荷計画と申しますか、これを適正に、かつ、無秩序にならないよう指導して参りたい。農林大臣はその計画を承認いたすわけでありますが、承認をいたしますと同時に、各製糖業者に対しましては、同じく、てん菜生産振興臨時措置法第八条に買入れに必要な指示を行うことがあります。この規定がござりますので、この道府が農林大臣から承認を受けた計画に従つて、生産者から買入れを行ふべき旨を第八条によつて農林大臣が各製糖業者に指示をいたすというふうに考えております。この前段、後段を振興措置法の第三条と第八条を活用いたしますことによつて制度的に確保いたし、確実に運用して参りたい、かのように考えます。

るので、1によるてん菜長期栽培計画に基き時期と立地とを勘案して計画的に新設工場の適正な導入を図る。』『これで昨年来現在は御承知かと存じますが、日本甜菜糖工場の三つの工場、それから芝浦精糖の北見工場、北海道経済連の斜里工場、この五つが三十三年産については稼働いたしております。明年は、これに目下建設中の台東の伊達工場、それから日甜の美幌工場が新しく操業を開始いたしますて、合計七工場で三十四年産のテンサイの処理をいたすことになりますが、昨年来、他の幾つかの製糖業者から新たに北海道においてテンサイの製造を行いたいという旨の申し出が出ております。新設のほか増設等を含めまして、八つの工場が今後数年のうちに稼働いたしましたことなんですが、1にの述べました長期栽培計画、特にこういった原料の集荷面に非常な微妙な問題がござりますので、町村別の生産計画に見合って、その増産のテンボと、それから地域的にもその増産の可能性あるいは集荷の可能性というものについて、既稼働工場との調整を十分考慮して、その新しい工場の導入をはかりませんと、いたずらな混乱を生じ、また農家にもかえって動搖あるいは不安を与える結果になりますので、ここに書きましたように、市町村別栽培計画をまず固め、その栽培計画から、おのずからどの時期にどの地域に工場がどのくらい可能である、あるいは必要であるということを十分実証的に割り出したまして、その結果に基いて導入をいたして参るというのがこの四番目の

項目でござります。 次に五番目であります、関税、消費税の適正化の問題です。国内甘味資源の対外競争力を強化し、てん菜糖工業の自立を促進するため税制を改正することとし、輸入粗糖の関税を現行キログラム当り十四円（精糖換算六百グラム当り八円八十四銭）これは六百グラムと申しますのは一斤に相当いたしますが、それをキログラム当り四十一円五十銭（精糖換算六百グラム当り二十六円二十一銭）に引き上げるとともに、精製糖の消費税を現行キログラム当り四十六円六十七銭（斤当り二十八円）から二十一円（斤当り十二円六十九銭）に引き下げる。この措置を講ずることといたしたわけであります。で、このことにつきましては、すでに別途大蔵省所管で、所要の改正法案が出ておりますが、この関係を簡単に御説明いたしますために、別にお配りいたしました二枚とじの「甘味資源の自給力強化総合対策糖価関係資料」というのがお手元に差し上げてあると思いますが、それによって見ていただきますとわかると思います。
まず関税、消費税の……

なお、この件について政府から三浦農林大臣がお見えになつております。○河合義一君 私は、兵庫県における、兵庫県ではダムが東條ダムと引原ダムの二カ所であります。この東條ダムはもうすでにこれはでき上つてゐるのであります。この補助ダムといいたしまして、県下の加東郡東條町松澤部落の、今より百年ほど前に建設いたしました部落有の安政池を拡大いたしましたして、ここに補助ダムを作るということになつてゐるのであります。この補助ダムの建設におきまして、村民を初め、私たちもまことに不都合なやり方であると思ってる点があります。それは元来こういう工事を營みますときに、私はあらかじめ予算がちゃんと立てられてると思うのであります。ですが、この安政ダムの建設に際しまして、やはり予算がどれほど立てられてるのありますよか、まず第一にその点を伺いたいと思います。

ざいます。

○河合義一君 ただいま聞きました安政ダムの予算のうちで、松澤という部落が今より百年ほど前に作りました安政池の土堰堤であります。この土堰堤を、新規に作りますところの安政ダムに、そのままそれにかさ上げをしまして、元の土堰堤が利用されるのであります。が、この部落有の安政池の土堰堤に対する補償はどれほどにうようなことは計画されていないと思うのであります。これを無償で取り上げるといふふうなことは計画されていないと思しますならば、どれほどの予算が置いてあるのでありますか、それを承わりたいのであります。

○説明員(清野保君) 安政池の補償につきましては、昨年の一月二十日に京都の農地事務局長、安政池の灌漑地域である松澤部落の区長である吉田寅男氏との間に一応協定が済みまして、その協定によりますと、安政池築造に伴う買収並びに損失補償いたしまして八百十七万一千円を支払う。なお、これの付帯条件といたしまして、薪炭採取道路あるいは橋梁の架設、必要な保全施設等をさらに加味すると同時に、安政池築造に関する前項の補償はこれをもって完了し、乙は今後他の補償要求をしない、こういうふうな協定ができております。農林省といたしましては、安政池の今後の工事の進捗に応じまして、三十四年並びに三十五年の二カ年間でもって安政池の土堰堤の工事が完了する、こういう趣旨の予算を現在考えまして、実施に移すつもりであります。補償等につきましては、地元から土堰堤の土代としての補償要求がありますので、それらにつきましては、今後調査を待った上で善処いた

したいと思っております。

○河合義一君 ただいまの承わりまし

た協定の事項のうちで、もとの安政池の土堰堤に対する補償はどれほどに

新規に作りますところの安政ダムに、そのままそれにかさ上げをしまして、

元の土堰堤が利用されるのであります。

が、この部落有の安政池の土堰堤に対する補償はどれほどに

うようなことは計画されていないと思しますならば、どれほどの予算が置いてあるのでありますか、それを承わりたいのであります。

たいの

であります。

が、この部落有の安政池の土堰堤に対する補償はどれほどに

うよう

なことは計画されていないと思

します

ます。

います。

○小笠原二三男君

それが、今後県、部落、農林省等と協議しなければ補償の対象になるとかならぬとかきめかねるという問題点はどこにあるのですか。

○説明員(清野保君) 先ほども大臣からお答えいたしました通り、その旧安政池の敷地を国が買いまして、なお一応の地元との協定では、補償はこれをもって完了したい、こういうような内容になつております。そういう点が第一点。もしこの堰堤を補償するにすれば、どういうような方法で許可するか、あるいは金なりを出し合つて修理をし上げました法律的な問題、技術的ないろいろな困難な問題が交錯して参りまして、從来こういうような堰堤の補償をいたしました事例の調査並びに補償をするにすればどういうような方式に問題が起つて参りますので、それらをいろいろと勘案した上でこの補償問題について、今後の仕事の上での取扱い上の問題、そういういろいろ複雑な問題が起つて参りますので、それらをいろいろと勘案した上でこの補償問題に對する検討をいたしたい、こう考えまして、事務局あるいはこのダムに關係するところを想像でされども、今聞いたところですから想像ですが、これが、新しい補助ダムができることによつて、その部落の耕地面積がふえるとか、農家個々が受益するとかといふうな問題があれば、一般的にはこれはこういうことを言わぬで承服するで

ないかというふうに想像される。従つて、この地域は、そういうものでなく

部落で見ると、下流における他町

が受益するのであって、部落として

は既設の安政池そのものの水の量で

もつて完了したい、こういうような内

容になつております。そういう点が第

一項。もしこの堰堤を補償するにすれ

ば、どういうような方法で許可するか、あるいは金なりを出し合つて修理をし

上げました法律的な問題、技術的ない

ろいろな困難な問題が交錯して参りま

して、從来こういうような堰堤の補償

をいたしました事例の調査並びに補償

をするにすればどういうような方式に

問題が起つて参りますので、それらをい

うりと勘案した上でこの補償問題に

、今後の仕事の上での取扱い上の問

題、そういういろいろ複雑な問

題が起つて参りますので、それらをい

うりと勘案した上でこの補償問題をする

か。どうなんですか、その辺のところは、

それが今までの段階では参らぬのでござります。といいますのは、先ほどか

分のために、補償の内容につきまして

先生の誤解を招きましたことをおわび

申し上げます。実は、このダムの土地

を買収いたしますと同時に、このダム

が完成いたしました暁における、いわ

ば反対給付といふものを考えておるわ

けであります。もちろん、これはそ

んだ、それが今度の工事設計で見れ

ば、土堰堤そのものの基礎の一部をな

す、そうなれば、その分の工費の節減

になるじゃないか、土量そのものばかり

になるじやないか、それで基礎を作つて

いく工費そのものも節減になるじゃ

いか、それならば、他地域に同様のも

のを新設するものとしての工費が幾ば

りでなくて、それだけの基礎を作つて

かかるというなら、その土台、でき

とかということをここで申し上げるわ

けには現在の段階では参らぬのでござります。といいますのは、先ほどか

から受けつける必要がないんだといふ

ことから起つて来る障害を除去する

れがあとから土を買うということは、ちょっと困ったことが起つてきたもん

だ、法律上はもう契約ができたもんだから受けつける必要がないんだといふ

ことから起つて来る障害を除去する

れがあとから土を買うということは、

ちょっと困ったことが起つてきたもん

だ、法律上はもう契約ができたもんだから受けつける必要がないんだといふ

ことから起つて来る障害を除去する

五

ははつきりした方がいいと思う。私は、われわれに突つ込まれるからと、まあ適当に政治的な答弁をしておきましょうなんていふうなそんな御遠慮は要りませんよ。はつきり言つてもらいたい。言われたことによつて、どうもそれはおかしいじやないかといふことになつたら、おかしくないようになります。私たちには質問するにまた争う必要があるとなれば争う、そして争う必要があるとなれば争う、そういう点はおかしいじやないかといふことになつたら、おかしくないようになります。

○國務大臣(三浦一雄君) まさに既定契約の

方を固執しますか。それともこの新事実——なるほど、これは見そなつた方が違つてくるわけなんです。まあ大臣が御答弁なさるならなおけつこうですが……。

○國務大臣(三浦一雄君) 実はこの補償問題は、八百万円の補償金のほかに、地元の便益を供するということです。

○國務大臣(三浦一雄君) それは一般的な条件がついておるわけです。

○小笠原二三男君 それをあわせて今

の協定が成り立つておるわけですね。

○國務大臣(三浦一雄君) 実はこの補

償問題は、八百万円の補償金のほかに、地元の便益を供するということです。

○國務大臣(三浦一雄君) それがついで

ある。

○國務大臣(三浦一雄君) それは一般的な電源開発でも多目的ダムでも普通のことなんですよ、そんなことは。

○國務大臣(三浦一雄君) ちょっとお待ち下さい。それは通例あり得るので

すけれども、その協定ができた、しかし、その協定をいざ実行するに際し

て、当事者の行為が、土まで買ったの

か売ったのかということが要点だらう

と思うのです。従いまして、これを深

刻に争うならこれはもう裁判によるほ

かはなかろうかと思う。しかし、その

ままに検討いたしておると、こうい

う事実をお察しいただければ、われわれの大体の立場を御了解いただけます。

○國務大臣(三浦一雄君) まことに、

お話をありました通り、われわれが陳述

がありますが、本件に関しましては、非常

に御指摘のようなことがあったことは

遺憾に思います。今後とも十分注意い

たしまして、これらの案件等の処理につきましては十分慎重を期して参ります。

○河合義一君 村の代表者が安政池の

普請収入費並びに人足賃出入りの完了

をいたしまして、今より二十年前であ

ります。その補修工事に従事した農民

も一人上京しております。この室に

入っております。私はこういう古い文

書を保存しておることはまことに心が

けがよかつたと思って喜んでおるの

で、予算はあつてもなかなか着工の

運びに至らぬ、また、着工になつても

それが進捗するのに手間がかかり過ぎ

る、そういう点からいつてもこの種の

問題は今に始まつたことではない、そ

うして継続事業でやつておられるよう

ですね。そうだとするなら、速急に解

決したいというようなことなんだが、

めどは示してもらいたい、今に始まつ

たのではないのだから、どうこうする

という方針だけでもきまるめど。その

ものと見になつてもきまらぬといふ

ことはあるでしょうが、めどを示して

もらいたい。そうでないと建設部長

にはなはだ失敬な言い分ですが、

ちょっと信頼が置けないよ。速記をつ

けておるところなんだからなお聞くの

です。

○國務大臣(三浦一雄君) これは先ほ

ど申し上げました通り、事態を早急に

検討しまして、そうして三十四年度の

建設に支障を来たさないように早期に

います。

○河合義一君 村の代表者が安政池の

普請収入費並びに人足賃出入りの完了

をいたしまして、今より二十年後であ

ります。その補修工事に従事した農民

も一人上京しております。この室に

入っております。私はこういう古い文

書を保存しておることはまことに心が

けがよかつたと思って喜んでおるの

で、予算はあつてもなかなか着工の

運びに至らぬ、また、着工になつても

それが進捗するのに手間がかかり過ぎ

る、そういう点からいつてもこの種の

問題は今に始まつたことではない、そ

うして継続事業でやつておられるよう

ですね。そうだとするなら、速急に解

決したいというようなことなんだが、

めどは示してもらいたい、今に始まつ

たのではないのだから、どうこうする

という方針だけでもきまるめど。その

ものと見になつてもきまらぬといふ

ことはあるでしょうが、めどを示して

もらいたい。そうでないと建設部長

にはなはだ失敬な言い分ですが、

ちょっと信頼が置けないよ。速記をつ

けておるところなんだからなお聞くの

です。

○國務大臣(三浦一雄君) 地元からの

陳情等につきまして、何か非常に不行

き届きがあつといふことはまことに遣

拂でございまして、われわれとしまし

ぞ。建設部長はごらんになつたことが

ありますか、ないでしょうが。私もお

供しますから、一ぺんに見に行つて下

さい。それで在来あります土壠堤を、

現在これを築造しようとしてますと二万

五千立米の土が要るのです。そうして

それを遠くから持ち運ばなくちゃいか

ね。そして現在の貨幣で申しますと

二千五百万円の金がかかるのです。二千五
れだけ金が少くて済むのです。二千五
百万円するものを一文も補償をせぬ
と、村の持つておるもの無償で取り
上げるということは私はこれは間違い
だと思います。どうですか、やはり無
償でいいんですか。土手に樹木がある
ということを言わされましたか、あります
すか、そんなものはありませんよ。
○國務大臣(三浦一雄君)　ただいま年
来、百年間にわたるいろいろな手入れ
とかなんとかいうようなこと、さらには
また今の土堤堤の土がどうだといふこ
とをここでだんだん御論議になります
と、これはだんだん法律的な問題にな
ります。それをどうも一々ここ
でどうだと言われますと、やはりこ
ちらも法律的な論議をせざるを得ない
ので、これは不適当だらうと思うので
す。われわれの方としましては八百万
円を出しましたのにも、それだけ長い
年所の間それを築造し、管理維持して
きた現状と敷地全体を包括して買った
のでござりますから、これらが当時の
お話し合いの上にどういう配慮をすべ
きであったかということが書面上で現
われておりますませんでも、いやしくも当
時の話し合いがありましたならば、そ
れらの事態を究明し、同時にまた、
付帯して地元の便益を提供するとい
うこともあつたのでござりますから、
それらの関連において、総合的にこ
れを見て、そうして最終的な解決を
いたしたいという念願でございます。
まあ御論議は御自由でござりますけれ
ども、もしも河合さんの仰せになるよ
うなものが法律的な根拠になり、さら
にそれを御主張なさるということであ
れば、なかなかその検討にも手間をと

るし、それと同時にまた、当事者間の意見が合わないと、こうなりますとおづかしいものでござりますから、願わくは先ほどお答え申しました通り事態を、その当時の契約、当時の事情などを、あるいは、その間に折衝しました通り事態を、当事者の事情を究明しまして、同時にまた、幾多の旧来の堰堤、堰を買取して加算しておるというような事例も多々ありますので、これら的事情を十分くんで、そうして後の処断を一つ御信頼下さるようお願い申上げ、それからまた同時に、関係の人々に対します心やりをもつてやるということにつきましては、今後とも十分に注意をいたしたいと思ひますから、さよう御了承願いたい。

○説明員(清野保君) 河合さんから
いろいろとおさとしがございました
が、そういうような気持 誠意をもち
まして、農林省並びに農地事務局並び
に建設事務局がこの問題に当るよう
に、建設部長も一つしつかり腹に入
れば地元がどうだとか、あっちへ行けば
農林省はどうだ、そんなことで、農民が
もてあそばれておつては百姓もできません
せんから、安心して百姓ができるよう
に、建設部長も一つしつかり腹に入
てもらいたい。あなたの決心をもう一
度伺いたいと思います。

あれば非常に考え方が違うと思うのです。自分のところではないので差しつかえないのだ、それでやつていけるのだ、問題ない。ところが、他のものをやるために、そこをな拡大して、他の広い範囲のものにするための利用に買い上げられる、こういう形になつてゐるのです。これは私は区別すべきものと思うが、その点どうお考えになつておりますか。おそらくはそういうケースは数ないだらうと思うのです。

○ 説明員(清野保君) 安政池の松沢部落約二十七町歩の灌漑に対しても、もとの安政池は一応支障なく灌漑されておるというふうに聞いております。

○ 清澤俊英君 でき上つたならば、それがなお利用できるなにかがそこに残つておるのでですか。聞きますと、そいうものはないのだ、こういうことを言うておる。それから、聞きますならば、申し合せ事項かなにかをいろいろ作られている。その中には非常に重要な問題としては、かえ地に関する了解事項として、二十町歩の未墾地の解放とこれの開墾というようなことがあります。そうですが、こういうものは要らないのだ。要らないものまで書いてある。それから漁業権を云々すると言われるが、これは既存利権であつて、前の池自身自分の村の自分の池でありますから、従いまして、それに対する水面利用や漁業権、そういうものはもう前からある。あらためてここで了解事項などにしてもらつ必要はないだらうと思う。そういうものが了解事項として残されておったり、あるいは導水路に関する隧道を

その隧道二百メートルなんというのも、実際上は要らない。こういう要らないものをぎょうぎょうしく書いて、一つの了解事項となつて出でているのであります。それが今の計画部長のお話では、こういうものも一つの条件になるとだからということと、大体定められました八百十七万三百七円といふ補償契約の内容を見ますと、ため池の二町八反というのは、平面積において約二十六万円で買つてある。そこで問題になつたのは、今の立体的な築土、それを今現に工事に利用しているんだ、その自分のものを、非常に安いもので提供して、そうして負担金やいろいろのもので、それだけ工事が少くなりませんれば利益を受けるものは他のものなんです。しかし、自分は何らしないで、一つの利益も受けない。むしろこれを見ますと、非常に犠牲が払われているのではないかと思ひます。水田が一町五畝で百八十七万円、一反歩にしますと幾らになるか、私はまだ出しておりませんけれども、おそらく異例の低価の提供をしておる。山林十六町歩二反、百四十六万円、これは立木等がどういう様子になつているか詳細にわかりませんからこれの説明はちょっと申し上げかねますが、非常に安い。立木が別になつて二百六十六万円と出ております。山林と並木の関係がどういうふうになつておるかはつきりわかりませんですが、マツタケ山が七町歩で百七十二万円、ちょっと計算をやってみますと、三万にならないと思うのです。非常に、マツタケなんといふものは高価な山村の副業植物であつて、販売のできるものが三万円くらい

で出ている。こういうものを一つずつ見ましても、非常ながまんした安い補償条件がついておる。われわれが、今まで他の地区において行われましたこういうため池を作る際に、全然自分のところに利益はないが、従つて、そのため池のできることによって下の方があまりくなる。そういうことで耕地の買収がありまして、山林の買収があつたが、それらを見ますと、非常に強い契約で買収等が行われて、その上に立て私は開墾等が行われて、ため池等が設置せられる、こういう例はたくさんあります。こんな安く買うのでありますするが、こんな安い補償で、自己の持ちはりますいろいろのものを提供しているというのは、まずわれわれの知る範囲では珍しいケースだと思うのです。こういうケースが出ている限りにおいては、たまたま納得できないという立論に対し、何とか補償してくれ、こう言うのなら何とか考えるという御返事をいただくのがほんとうだ。めんどうなことを言わないので、これはできるだけのことを一つ考えてやろうと言わることがほんとうじゃないか。こんなすくなおな補償条項でまとまっているところは、おそらく他に私はないと思うのです。農林省でも建設省でも、電源開発で手をあげた只見川のあの開発のときには、山林を一体一反幾らで買ったんだ。われわれもそういう地区にたくさん関係しております。これほど良心的に補償をしたのは例がありませんでしよう、こんな安いもので。そうしてみましたら、これは建設部長、一つ頼みますよ、争いなぞ起させぬで。大臣もそうです、こんな次官もそうです。農民にこの上いろいろの不便を講じて、これに対する付帯

工事等でもって、いろいろな自分の所
有している山林その他道路その他で
もつていろいろ直してはもらえるで
しょうけれども、無形の損害もまだた
くさん残っているだろう。農林大臣は、
一つこれだけは、この席上において、
何とか考えてやる、補償することにつ
いて考えてやる、これぐらいの御答弁
を私はお願ひしたいと思うのです。ど
うです、いただけませんか。

○國務大臣(三浦一雄君) 先ほど申し
上げました通り、事態を究明いたしま
して、そうして善処いたしたいと、こ
う考えております。

○河合義一君 松澤部落の農民がそう
強欲なことを言うておるのでないとい
うことを、一つの実例をあげて申しま
すが、この松澤池の上手に奥ノ池とい
うのがあるのであります。これにも堰
堤がございます。しかし、新たに大き
な松澤堰堤の土堤堰ができましたら、
その奥ノ池の堰堤はもう水の中に入っ
てしまふのですが、それありますか
ら、この部落有の奥ノ池の堰堤を補償
してくれというようなことは一言も申
しております。しかし、現在あるところの堰堤が二万五千立米であつて、今の一
金にすれば一千五百万円もかかる、草を
取つたり、松の木を切つたりするの
は——松の木などはあませんが——草
を取つたりするのに相当の経費が要る
と言われましたが、そんなものは工事
をしましても相当助かるのです。新た
に作るならば二千五百万円は現在かか
るのです。その二千五百万円のかかり
を、古い堰堤を出すのにこれは無償で
あるというのは、あまり虫がよ過ぎま
すよ。どうかよく善処をしていただき
たい。これをお願ひして私の発言は終

○委員長(秋山俊一郎君) 本件は、この程度にいたします。それでは暫時休憩いたしまして、一時半から続行いたします。

午後零時二十三分休憩

午後一時九分開会

○委員長(秋山俊一郎君) 午前に引き続いて委員会を開会いたします。

まず、甘味資源の件につきまして説明が中断されておりましたから継続願っています。

○説明員(昌谷孝君) 午前中、御説明が中断いたしましたが、テンサイの振興措置についての第五番目の関税、消費税の適正化というところで文章の御説明を申し上げまして、別にお配りいたしました数字の資料を御説明することにいたします。この糖価関係資料と申します別の「甘味資源の自給力強化総合対策糖価関係資料」というところで見ていただきましたが、これの一番最初のところを見ていだきますと、関税、消費税の現行と改訂というのを比較して書いてございますが、現行は斤当たりで申し上げますと、関税が八円八十四銭、消費税が二十八円、合計三十六円八十四銭ということになつております。これを今回、先ほど来の趣旨から二十六円二十一銭の関税と十二円六十一銭の消費税ということで合計三十九円八十一銭ということになるわけでござります。合計額で一円九十七銭、約二円ほど上っておりますのは、振替措置に伴いまして国内産テンサイあるいはその他国内産の砂糖の消費税がごらんのようになります。合計額で一円四十五円四十銭減りますので、合計額を從前通りにいたします

と、その分だけ砂糖の税収が減少いたします。その分を、国内産の砂糖にかかるおりました消費税が今後軽減されます分を関税で補いをつけるということで輸入量の数量に振りかえりますと、一円九十七銭だけ関税が従前より上るということに結果においてなるわけであります。従いまして税収総額としては量が変りませんでたら同一ということが主眼となっております。そこで、なぜこういうことになるかと申しますと、次に同じ資料の2のところを見ていたときますと、現行と申しまして標準糖価現行七十一円、これは現在の標準的な国際糖価、船運貨というようなものから積算をいたしますと、在來の税制のもとでは卸売價格の標準が七十一円程度に相なる計算になります。今後、先ほどの約二円の関税の上昇がありますので、それを見込みますと、今後の輸入糖の適正標準價格は七十三円程度と見込まれるわけであります。それから、従来は七十一円の價格が課されるであります。従いまして消費税抜きの価格、言いかえますと、国内産の砂糖が輸入糖と競争し得る價格が四十三円ということに在來の税制ではなっておったわけです。今回、その消費税を十二円六十銭ということに引き下げましたので、消費税抜きの價格は六十円四十銭ということになつたわけであります。つまり、輸入糖に対して国内糖が六十円四十銭であれば競争関係が成り立つということであります。そこで、ついで申し上げますと、その六十円四十銭であれば大体よからうかと判断いたしましたのは、引き続きましてその次の(2)の所でございますが

標準的なテンサイ糖工場の工場コストは五十三円十四銭ということに見込みられます。これに所要の販売諸掛りを加えまして合計六十円二十四銭というのを、私どもが見込みました標準的なテンサイ糖の工場適正価格、あるいは販売経費を加えて六十円二十四銭 従いまして先ほど申し上げましたように、輸入糖から消費税を引きましたものが大体六十円四十銭という程度に見込まれますので、この程度にしておけば国内産糖が輸入糖との関係で対等の競争関係が成立する。それをめどにして消費税と関税と今申しましたような振替措置を講じたような次第であります。

次に、「てん菜の振興措置について」の本文の方へ戻りまして、第六番目であります、が、今申しましたような関税と関連をいたしまして、てん菜生産振興臨時措置法によりますテンサイ糖の価格関係を是正をいたしましたことと関連をいたしまして、てん菜生産者の問題であります買い入れ制度そのものは、午前中申し上げましたように、この措置の第二番目でもうたつておりますように、生産者のテンサイの価格の安定と維持ということをはかりますために、本来の買い入れ制度そのものは引き続き存続の必要がありますが、ただ、その具体的な買い入れの方針につきまして若干の変更があるわけでございます。「関税、消費税の改訂措置により、今後てん菜糖工場は自立できることとなると考えられるが、なますために、本来の買い入れ制度そのものは引き続き存続の必要がありますが、たまたま具体的な買い入れの方針につきまして若干の変更があるわけでございます。」

全な発展を確保するため、てん菜生産振興臨時措置法は、存置することとし、次により政府の買上げを行うものとする。」ということで、まずそのひといたしまして、現に三十二度に建設がすり終っているもの、あるいは現に建設中の工場、午前中申し上げましたように、三十三年度に建設を終えたものとしては北運の斜里工場がござります。それから現に建設中の工場と申しますのは、具体的には台糖の伊達工場でございますが、この二つにつきましては、建設当初は、従前の買い入れ措置を前提として着足をいたしております関係もありますので、そういうたる関係を考慮いたしまして、操業後二年間は従前通り、工場別の価格で買い上げる、工場ごとに必要な経費を見込みまして、工場ごとの原価計算に基く買い入れ価格を定めて買うという趣旨であります。それから例で今後、今から建設に着手する工場であります、これらについては価格関係から申しますと、先ほど申しましたようなことでありますけれども、やはり操業初年度を作られるわけでありますので、それおきましては、いろいろと手違いもござりますし、いわゆる販売等にあまり勢力をそそぐむとりもないというような事情を考慮いたしまして、初年度は工場の進出を奨励する意味から、やはり工場別の原価計算で買い入れを続けてゐるというわけであります。そこで今に参りまして、それらの工場を除きました一般の工場につきましての措置がどのように工場別原価計算で買い入れを続けるべきであるわけであります。そこで御説明

いたしましたように、六十四二十四錢という、私どもが見ております普通の標準工場のコストは十分税制措置によつて輸入糖との競争に立ち得ると見ておりますけれども「当面糖価水準その他砂糖の関税、消費税の振替措置に伴う新しい事態の推移は予測しがたい」と申しておりますのは、私どもが七十三円とおいておりますその前提が、七十三円が実現することについての絶対の見通し、あるいは販売経費その他が、私どもが七円十銭というふうに見ておりますが果してそれで販売競争に伍していくかどうか、かような事態についての判断が、断定的にここでその通りというふうにも決定いたしかねる要素もござりますので、そういうことを考慮いたしまして、(1)及び(2)で御説明いたしました以外の工場については、標準コストで希望があれば政府が買い入れを行ふ。で、個別原価計算による買い入れは、操業後二年あるいは一年で打ち切りますが、その後は標準原価によつては、買い上げの措置を残すことによつて原料テンサイの生産者の価格の維持あるいは安定を確保して參りたい、そういうふうに買い上げ制度に移行して参るというわけであります。ただし、生産費が著しく低い等の事情によつて買い入れを必要としないものを除くということで、具体的に申しますと、日本甜菜糖の經營しております工場といふことになつておりますが、これにつきまして、もう一回、先ほどの資料に返つて見ていただきまと申しますと、日本甜菜糖の三ページ目の所にございますが、在來の工場別原価による政府の買上価格が、三ページ目の中ほどから下の所に4として書いてござ

ざいますが、三十一年度は、日甜は斤当四十六円二十五銭という価格で買入れを行なったわけであります。芝浦精糖は初年度でありますので、六十円十三円十四銭で、大体今度の税制によって自立が可能になるということを私どもは予想をして、一連の措置を講じたわけであります。日甜につきましては、四十六円二十五銭といふような標準コストに比較して、著しく工場原価が低いわけであります。これは施設の償却が著しく進んでおりますこと、あるいは借入金利子の負担が著しく少いこと等によりますが、こういうような原価構成になつております。従前は、関税、消費税の振りかえ以前でございますが、一ページ目でごらんいただきますように、2の(1)の所の現行というところを見ていただくとわかりますが、消費税抜きの価格は四十三円、先ほど申しましたように、輸入糖と太刀打ちをいたしますためには、原価四十三円でなければ太刀打ちができない。それに対しまして、日甜のコストは、三十二年度において四十六円二十五銭でありますから、これに販売経費を加えたものは五十三円何がしになります。それままで、とうてい輸入糖との競争關係は成立しなかつたわけであります。そのことがてん葉生産振興臨時措置法によつて原料価格の最低を保証し、必要があれば買い入れを行うというふうな法律上の規定になつております。けれども、この価格關係が、逆ぎやと申しますか、国内テンサイ糖に著しく不利な消費税になつておりました關係

上、日甜の生産いたしました砂糖も全量政府に売らざるを得ない。政府以外に売れば、必ず大きな赤字が出るといふ価格関係になつておりましたわけであります。が、今度の措置で、そういうことが解消いたしましたばかりでなく、日甜について申し上げれば、この(2)の標準コスト五十三円十四銭と書いてあるところが約四十五円程度になるわけでありますから、競争関係が成立するだけではなく、相当程度ゆとりが出るわけでござります。そこで、その生産費が著しく低い工場につきましては、てん葉生産振興臨時措置法による買い上げ、最低生産者価格を維持するに必要な買い上げを行う必要がない、こういうふうに見ておるわけであります。そこで、(1)のようないくつかの今後の買い上げ方針を決定いたした次第であります。

安定させることに努める。そこでは、輸入量の測定について過大ならないよう留意をいたしますこと、またその輸入の時期あるいは毎月の要糖量等についても、慎重なる配慮を加えることによって、七十三円の糖価を維持して参りたいということあります。

それから、なお書き以下に書きました事柄は、先ほど来申し上げましたように、日甜の工場コストは、私どもが想定いたしました標準コストよりもかなり下回っておりますということと、それからテンサイ糖というものが季節的な生産物でありますので、十月あるいは二月の間に集中して生産がされるわけであります。そこで、一般の糖価を維持する意味合いからいいまして、かなりゆとりのあるコストで自立のできます日甜が、生産物の、製品のできました時期に一挙に集中的に市場に製品を放出するというようなことになりますと、他の砂糖にも影響を与え、またひいては七十三円という私どもの考えております糖価水準を時期的に大きくくずすというおそれもございますので、そういう場合に対処いたしますための措置といたしましては、でん菜生産振興臨時措置法第八条、テンサイ糖製造業者に対して製造または貯蔵についても必要な指示を行なうことができるというような規定がござりますので、この規定を活用いたしまして、そういうふうなことを確保いたしたい。もちろんこういう措置に伴つて金融その他の措置も必要かと存じますが、そういったことで、第八

うわけであります。

次に、八番目の日本てん菜振興会の設置であります。これは先般提案理由の御説明をお聞きいたしましたが、以上のような一連テンサイについて

して、在來のテンサイに関する試験研究あるいはテンサイの製造過程にまで及んで、試験研究、それに似たようなものを、今までのよくな規模でなく

て、飛躍的に強力かつ重点的にやつて参りたい、そういうふうな試験研究を、相当超重点的と申してもいいかと思いますが、そういうようにやって参りますたためこよ、専門法人による試験

研究というようなことが、実情に即しているのではないかというふうに考えまして、新たにこういった特殊法人を設置して、それに主として試験研究と

立行的に生産販売なり消費の促進というようなことも合せて行いますが、主としてテンサイに関する試験研究、原種原種の生産、配布というような仕事をやると、うたたけ、寺井の幾つかを

作ることが適当ではないかということ
であります。これに対しても、政府が
出資または補助をするということで、
御承知のようすに三千四年度は初年度で

ありますので、一千万円の政府出資を予算に計上してございますが、今後五年間程度相当に、約十六億の出資または補助を行なって参る予定にいたしております。

出資財源とも関連いたしますが、九番目といたしましては、特別の利益の生ずるテンサイ糖業者よりの納付金の徵収を行うことになりますが、これも先般法律の提案理由をかなり詳細に

ますから、果して耕地白糖といつたよ
うな製糖方式がよろしいのかどうか、

これら研究しなければならぬ幾多の要素がまだ未解決のまま残つておる。それを今後強力に推進をいたし、その研究の成果と相待ちまして、実態に即し

たテンサイ生産及びテンサイ糖業の育成措置を講じていくことを考へておるわけであります。

大体、以上で先般来御審議いたしたいております法律案の前提となりました、テンサイの今後の振興措置についての私どもの考え方と御説明いたしておきたいと思います。

○委員長(秋山俊一郎君) 本件に関しての和議との兼ね合ひを御説明いたしましたが、わざであります。そういうことで御了承をいただきたいと思います。

て御質疑の向きは御質議を願います。

○説明員(昌谷孝君) それでは、多少になるのですか、その面の御説明を願いたいと思います。

重複すると思いますので省略をいたしたいのですが、別にお配りいたしました甘味資源の自給強化総合対策について、食糧庁へお預けになつて

いへして、食糧局といへる立場にござりて、御説明申し上げます。事の順序といたしましては、私ども今これから御説明いたしますこの総合対策というものを

まず考えたわけですが、そのうち特に立法措置を伴いますテンサイ糖について、引き抜いて先ほど来御説明

申し上げたわけであります。で、その意味で、基礎になつたと申しますか、根底になつた考え方でありますので、

そういう意味でお聞きを願いたいと思
います。

大方百五十二万トンになるというふうに見込まれます。このことは現在の社

糖の消費量が大体国民一人当たり、三年度当初計画を立てましたとき、三・七キログラムであります。諸外国と比べますと非常に低い数字であります。

すが、日本の実態は十三・七キログラムであります。これは当然に所得の増、可処分所得の増加等で一人当たりの

消費量の増加は見込まれますが、これが十年後を想定いたしてみますと、十五・五キログラムというふうな数字を得ております。これは丁度今

得たれであります。これは専用分野で、得が、現在の約八万円が十万円強になるというようなことを前提とし、所得弹性値をはじきますと、十五・五キロ

グラムというふうに想定をされます。それから人口は、人口問題研究所等の資料を拝借をいたしまして十年後を確

定いたしますと九千八百二十万人というようなことになります。そこで、その資料で計算をいたしますと、十年後

の消費量が百五十二万トンというふうな数字を得たわけであります。これに対しまして供給の関係でございますが、

が、国内でとれくらし可能であつたのか」ということをきわめて遠観的に考えてみたのであります。十分な積み上げ作業の結果ではございませんが、遠観を

いたしますと、テンサイは今後十年間に、現在が十一万トン強、十二万トン弱であります、四十万トン程度期待

し得るのではなかろうかというふうに
考えるわけであります。北海道でその
うち約三十万、それから北海道以外の

内地は、これは先ほど御説明いたしましたように、今後の試験研究の結果によりましては非常に振れがあると存じますが、かなりの希望が持てますので

で、一応達観的めどとしてこれを十万トンとおいてみたわけであります。それからカンショ糖であります。これは今回の消費税の振替措置等で相当刺激を受けますので、かなり伸びるであろうということです。現在は内地——主として奄美大島であります——におきまして約三万トン、沖縄におきまして約四万トン、合せまして七万トンの供給が現在あります。これを十年後に内地におきまして六万トン、沖縄におきまして約十四万トン、それで計二十万トン、これは鹿児島県なり、沖縄の政府なり現在持つておられます増産計画を参考としまして、それほど無理のない数字というふうに見ております。

それから結晶ブドウ糖であります

が、これは昨年来奨励に乗り出しましたが、まだ現状では、おそらく明年度

はたまたま一万五千トン程度の供給が期待できる程度であらうかと思いま

す。まあ、十年後の目標といたしまし

て、全砂糖消費量の一割程度をこの結

晶ブドウ糖でまかないたいという希望

的な観点から、十五万トンという数字

を出しておられます。このことは原料関

係なり、供給関係からいっては十分可

能なことであります。問題は、消費者の嗜好と申しますか、結晶ブトウ糖が砂糖に置きかわるために必要な諸条件が達成できるかどうか、特に価格の関係が非常に大きく左右すると思いま

す。私どもは砂糖と結晶ブドウ糖との適當な価格差の関係が実現し得れば、このくらいの生産あるいは消費を見込むことは、それほどむちやではないと

いうふうに考えております。こういた

こと、国内産の甘味資源では、約

七十五万トンの供給ができるわけ

でありますので、百五十二万トンの差で、一応達観的めどとしてこれを十万トンとおいてみたわけです。それからカンショ糖であります。これは今回の消費税の振替措置等で相当刺激を受けますので、かなり伸びるであろうということです。現在は内地——主として奄美大島であります——におきまして約三万トン、沖縄におきまして約四万トン、合せまして七万トンの供給が現在あります。これを十年後に内地におきまして六万トン、沖縄におきまして約十四万トン、それで計二十万トンにつきましては、今後の施

策の進行度合い、あるいは試験研究の進

歩度合い等によりまして、かなり変動

はあるうかと思いますが、要するには

とんど金量といつてもいいくらい、九

〇%程度を輸入に仰いでおります現状

から見ますれば、輸入を極力減らす、

まあせめて半分くらいは国内で自給を

いたしたいということからは、やりよ

うによつては達成のできることだとい

うふうに考えました。これが前提であ

ります。

そこで、その前提から一連の施策を

導き出したわけであります。三番目に

書きました「開拓、消費税の適正化」

これは先ほどテンサイに関する御説

明いたしましたので省略いたします。

それからそこの四ページの所に(Ⅲ)と

書いてある「てん菜糖増産対策」これも多少

表現が違いますが、同じようなことを

書いておりますので省略いたします。

これは先ほどテンサイに関する御説

明いたしましたことと重複いたします

ので、省略いたしますが、五ページの方

の第五の「甘蔗糖対策」であります

「奄美群島、沖縄、種ヶ島等西南諸島

の主要農産物である黒糖については、

経済事情の変化に伴い漸次需要が減退

したので、黒糖の消費税の優遇措置を

講じ品質の改善、製造方法の合理化を

図るとともに砂糖の税制の改訂に伴い

分蜜糖製造への切換を促進しうるよう

に、金融措置等について、なるべく

積極的な推進をはかるよう講じて参

りたいと思っています。今後もそういうことが相当積極

措置によりまして、積極的に企業的に行

われるいく機運がすでに見えておりま

す。今後もそういうことが相当積極

に、金融措置等について、なるべく

積極的な推進をはかるよう講じて参

ります。

それから次の第六番目に書きました

「原糖輸入の方針及び精製糖工場対

置」というのがござります。それも

先般提案理由でお聞き取りいただきま

したが、先ほど申し上げましたように、

消費税が斤二十八円から十二円六十

銭、斤当り十五円四十銭減されるこ

とは先ほど申しました。小かん練粉乳

につきましては、従前消費税の免除と

いう恩典があつたわけござります。

今後も消費税の免除は引き続き行わ

れるわけであります。従前は二十八円

度以下のもとのうふうな、品質上の制

</div

なお最後に、人工甘味料でありますか、新しい製品としてここに書きまして、チクロ、ヘキシルズルハミン酸ソーダ、いわゆるシュガロンが、かなり新製品として今後期待されております。サツカリン、ズルチンのような害のない人工甘味料ということで注目を浴びておるわけであります。これにつきましては、従前、新製品でありました関係上、物品税が課されておりません。でこの際、ズルチン、サツカリンの物品税の適正化とあわせまして、シュガロンにも物品税を課するということで、サツカリン、ズルチンがキロ当り百円になるのに対応しまして、シュガロンは甘味が約三分の一というわけでありますので、キロ三十円の物品税を課するということで、一連の砂糖対策の調和をとつて参りたいというふうに考えております。

以上が、テンサイ振興措置の前提になりました甘味総合対策なるものの大体の考え方でございます。

○東陸君 今、テンサイの振興措置について、それから甘味資源の自給力強化総合対策について、二つお聞きをいたしたのであります。私は、この二つからテンサイ糖業の振興をはかるために考えなければならない問題は、農林省の方もお考えになつて、いる通り、粗糖の輸入を十分考えなければならぬと思います。これが私は中心課題になると思います。ところが、この計画を見ますと、結局カシンショ糖に重点がまだ実は相当置かれておる。そういう数字が出てきておるわけです。それは、国内で生産されるところの黒糖に相当重点を置いておりますから、輸

入をするものは七十九万トン程度になります。そういうようなことになつておる。黒糖は、百五十二万トンのうち、ざつとケイン・シュガーに依存するものが九十万トンくらいになります。これからいくと、ビート糖に重点を置いておるのでなく、依然としてカーン・サイ糖の奨励その他に振り向けるべきところの財源は、テンサイ糖自身から出たところの財源でなくて、輸入するところの粗糖そのものを中心にして出てきたところの財源を活用することによって、テンサイ糖の奨励ある、そういうふうな考え方方が甘味対策の中心でなければならぬ。そういう点からかりに考えて参りますと、農林省でお考えになっておるところの考え方は依然として、輸入の粗糖には非常にお手やわらかに考えて、どうして財源に苦しむような気がするわけです。それは、たとえば団体をこしらえて、その財源を、資本だの何だの国が出すという、そのものをやはりテンサイの方から出されておる。そういうようなものの考え方では、私は全体の甘味対策を立てる場合で、とるべき方法でない。輸入の粗糖を減するとか、その輸入の粗糖そのものから出てくるところの財源を十分に使って、そしてビート糖を奨励する、それを増産していく、そういうことでなければ、依然として輸入するものは非常に優遇をされる。そういうようないふ形で、いかにやっていっても、これ

は非常に不合理なものができる。だから、たとえば振興会ですか、いろいろなものをこしらえるにして、その財源は、これは当然テンサントンの工場の方から吸い上げて、そしてやるという考え方でなく、やはり輸入糖の方から吸い上げたものでそれをまた、こういうことになつて初めて立つのであります。それがどうもはなはだつじつまの合わないようなことに、日本甘味対策全体に対する方法がまだついてゐるじゃないかと、私はそういうふうに考える。これは、吸い上げをされたときに、法律によって吸い上げることになるのですが、北海道の整備法をずっと見てきたときに、テンサントンの栽培だの何だのということは、そんなどんな簡単な形で開けておるものではない。そして今工場を作ろうとしているものは、現行の臨時措置法で安定化した栽培だの何だのということは、まるで競争の形でやつた手面のものは、償却も済んでいたから、これを一番いい所へ入り込んで、こうしておるわけです。開拓をやつた手面のものは、経費が非常に安い、こういうふうなことで、そつちの方から取り上げていく、こういうようなことは、私は大きくビート糖業を発達させることは絶対にできないと思う。だから、国策として振興するといふならば、まず第一番にそういうようなところから財源吸収を考えないで、やはり粗糖そのものの輸入を、これは制限をすれば、輸入を制限することが簡単にいく方法ですが、輸入を制限するところは、これに限ります。粗糖そのものの輸入を、これは制限ですけれども、ある程度のものを輸入しても、輸入上げをそこから上ってきたところのものは、これを全体の甘味対策として

使う、それから振興会の資本であるとか、その他のものは、これは当然そちらの方から吸い上げたものを持ってなかなかう筋のものだ、こういうようになります。その点はどういうふうに考りますか。

○政府委員(渡部伍良君) まず問題は、一つは、もう少しケイン・シガーやでなしに、ビート・シュガーリーに重点を置け、そのためには、ケイン・シガーリーの輸入による利益、その利益の中には、お話をそんたくするに、砂糖の税金と、それからまた輸入量を圧縮することによって糖価を上げる、そういう二つの利益を意味されておるよう受け取つたのであります。そういう利益で直接的にビート・シュガーリーを育成することが必要である、こういうふうに承わつたのであります。まず、なまほど輸入量を抑えますと糖価は上ります。糖価の問題は、これと競争する農作物の関係、すなわちビートなり、あるいは澱粉なり、あるいはブドウ糖の点からいえば、糖価が高ければ高いほどいいと、こういうことになりますが、消費者大衆の必需品でございますから、やはり家計費に見合った糖価というものが必要になつてくるのであります。そこで、糖価をどの程度に落としますか。そこが悪い。最近三カ年の平均糖価を見ますと、斤当り七十五円だと、一年間の糖価を見ますと七十一円程度、最近は七十円を割つております。そういうふうな関係がござりますから、大体先ほど御説明申し上げましたように、斤当り七十三円程度を目安に

して糖価水準を維持いたしました。大体これは生産の側からいいまして、も、消費者の側からいいまして、がまんをしていただけんじやないか、こういうふうに考えておるのでありますれば、す。しかばね第二段として、ビートを生産するために、もつと直接的な財政的な補助をやつたらいいじゃないか、こういうお話をございます。その財源としては、糖価で今程度、それならば税金で入った分をもつと端的に増してもらいいじゃないか、こういうお話をあろうと思います。お説の通り砂糖の税金は糖価七十三円にいたしまして、新しい税制のもとにおいては三十七円余の税金であります。従来の税金は三十六円何がしであります。従つて消費者価格の中の半分が税金と、こういふ恰好になつていいのであります。そこで、私どももこの税金の分をビートに直接回す手はないかということを考えましたが、その前に現在の關税、消費税のもとにおきましては、先ほどお説明申し上げましたように、消費税率を二十八円ということにいたしますれば、そういう税制のもとにおきましては、幾らビート糖の製造業者が努力いたしましても、自由販売ができるといふ条件でござります。政府が買いて上げることによりまして、政府の財政負担は三十一年までに約四十億、三十三年度の予算におきましても約二十億の財政負担を計上しておるのであります。まずもってこの財政負担をなくすることが第一段の手段であると、こういうふうに考えまして、消費税を少くして関税を多くいたしたのであります。で、第一段はそういうことによりまして、ビート糖が通常の状態なら

ば、政府が買い上げしなくとも事実で
きるような条件を作りまして、いろいろ
な関係で心配がある向きには買入れ
制度を存続すると、こういうふうに切
りかえたのであります。御質問は、さ
らにそれより進んで、税金をもつと
ビートの生産奨励に回すべきだ、こう
いうふうに承わったのであります。こ
ういう前提で組むことにいたしました。
まず第一段として、そのほかにやつた
ビートの買い上げによる財政負担を除
去していく、こういうことをいたして
おるのであります。それと同時に、関
税、消費税の切りかえによって特別の
利益ができる会社ができるので、そ
ういうものから出てくる利益を特別納
付金として政府が吸収いたしまして、
それを見合いでいたしまして、てん菜
振興会を作つて、テンサイの普及力強
化について急速の試験研究をやってい
きたい、こういうことであります。お
話はさらにさらに進んだ対策を講じ
ろ、こういうお話をございます。私ど
もは、まず第一段の手段としては、今
まで御説明いたしました程度でしばら
くやつていまして、その模様を見ま
して、さらに進んだ対策を講じた方が
いいのじゃないか、こういうふうに考
えます。

それからもう一点は、ビート生産そ
れ自身の飛躍的増産の問題でございま
す。これは先ほど申し上げましたよう
に、北海道三十万トン、内地十万ト
ン、こういう数字を掲げております。
北海道三十万トンを十年間に作ります
のには、土地改良であるとか、あるいは
は土壤改良でありますとか、品種の改

良でありますとか、非常にこれからやるべき仕事が多いのであります。北海道厅それ自身は十年間に三十万トンはとうてい不可能であるとさえ言つておるのであります。これはしかし、北海道の耕作面積、それからまた北海道という特殊地帯におけるビートの寒冷作物としての重要性から見て、努力のしよう——すなわち土地改良に相当財政資金を投入するなり、試験研究で品種の改良なり、栽培方法の指導の徹底、こういうことをやれば、面積的にいえば三十万トンより以上作る目標を立ててもよいのじやないか、こういうことで道厅と農林省の間にいろいろ討議を重ねまして、現在の調査の段階では十一年間三十五万トン程度を一応の目標としてやりたい、こういうことであります。從いまして、これを要するに、御趣旨の点は非常にもつともな点、われわれ同感の点が多くあるのであります。が、一拳に百八十度転回した施策といふものも行政的にはなかなかむずかしいのでありますから、ステップ・バイ・ステップに進めていきたい、そのワン・ステップである、こういうふうに御了承願えればありがたいと思います。

うふうに考えて参りますと、はなはだしく差ができるのです。しかも、将来を見越して粗糖の輸入が減るということを前提に置いて、おそらく日本の国策がビート工場の方に向いておる、こういうような糖業に向いておるというような前提のもとかどうか知りませんが、非常にたくさん北海道にさり込んでおる。しかも、そのさり込んでおる所が、みんなどちらかといふと、開拓した方にビートを集中的に栽培をしておる。こういうような所に入り込んでおるのです。これはもう実のところをいふと、経費のかからないような所をねらって入ってきておる、依然として栽培がまだ密集していないような所はそのまま投げられておる。そんなような片輪な形が出ておるのは、これはどこに原因があるかといえど、やはり今言つたような、おとりになつておるような考え方から、経費がかからぬいような所でやる。こういう態度でもって進んでおる。北海道にビートの工場をこしらえるときには、これはもう一番困難な所で、そうして相当広い範囲からビートを集め、そうしてビート耕作を中心として土地改良とか何とかをやる、あるいは酪農を進めているこう、こういうふうな基本的な考え方で進めてきておる。従つてビート糖業というのは、これはもうほとんど犠牲のぶつ続けという形になつておる。今、ようやくその償却だの何だのして、そうしてコストが少し下つた、そういうところから吸い上げて、いってそうしてやるというやり方は、これははなはだ甘味の全体の対策を考える上からいって、これはむちやな考え方である、十分に利益を上げておる

ところをというなら、これは輸入粗糖を精製しておる工場の方が問題にならないほど利益がある。そちらの方から吸い上げることにビートの奨励をやる、ビート糖の奨励をやる、そういう態勢をとらなければ、この甘味対策はこれは一つも意味をなさないのじやないか。私はそういう根幹のやり方が、基本的、はれから進めていこうといふところを犠牲にして、そのうちちょっといいものの足を引っぱって、そしてやるような、そんなやり方といふものはないと思う。だから、これは少し考え直さなければいかんのじやないですか。その甘味対策という大きな旗を掲げておやりになつて、そうしてブルーチンとかサッカリンのところまで税金をかけてやるなんという、そんなところまでかけていろいろのことをやるということをお考えになつておるなら、もっととその考え方を、利益の上の方面からもう少し取つて、そうしてやるべきではないでしようか。このビート工業の少しいいなと思うところからまるで吸い上げる、そうしてそれでもって振興をやる、これは神代の昔の考え方ならそういうやり方をするかもしないが、今の場合の農林省が、特に食糧庁が砂糖を完全に掌握しておつて、そうして甘味対策を立てるといふ、そんな片寄った考え方はとるべきじゃない。この点どうですか。

うに、この一年間に大体七十円前後でございます。これは前の時代に、ニードヨーク相場が三セント四十五程度を中心としてみても大体七十一円見当であるのが、八十円とか、八十五円とか、九十円という相場が出ておつたからもうかつたのであります。現在ではそういうもうけはないのであります。従つて今の糖価を七十三円程度に維持することが適當である、またそれが實現可能であるということになりますと、精糖業者から利益を吸収するということはナンセンスであります。今かけております税金のその一部分をテンサイ糖の施策に回せといふ議論はあるのであります。精糖業者が数年前に五割あります、変動による利益ではないのであります。これはあくまでも糖価の何といいますか、変動による利益ではないのであります。これはあくまでも糖価の何といいますか、変動による利益ではないのであります。この点が第一点御理解を願いたいと思います。従いまして将来精製糖や輸入糖を政府が管理して、現在の糖価を維持するということになれば、先ほど申し上げましたように、三十数円の利益を税金という格好で国は巻き上げているのでありますから、それを取るということが一つの考え方であります。それから第二点の、せつかく伸びた日本甜菜糖なら甜菜糖から利益を吸収するところ、いうお話をあります。が、これは先ほど申し上げましたように、糖価が七十三円の場合には消費税十二円六十銭とすれば、六十円四十銭の開税です。それに見合っためには、日本甜

六円でありますから、これに七円十銭の販売経費を見込みましても五十三円余りでありますから、もし税制を変えまして、消費税十一円六十銭の場合、関税を二十六円にした場合には、この税制の切りかえによつて、今まで二十八円の消費税を見ておる場合には関税込みの国内糖価が四十三円だから、それでも日本甜菜糖が四十六円で売れなかつたのが、今度は逆に消費税と関税の努力でなくして、関税、消費税を逆にしたからそういう利益が出たのであります。この逆にする場合に二つの考え方があるわけでありまして、関税、消費税を、日本甜菜糖のコストをベースにして、関税、消費税を切りかえる方法もあつたわけであります。しかし、日本甜菜糖は一社でありますて、これから芝糖なり台糖なり希望する会社がございますから、いわゆる標準糖価が七十三円、ノーマルの運転にすれば五十三円でコストが出る。五十三円十四銭の標準コストが出てきますから、大多数の会社がペイできるというところで閑税、消費税を切りかえた方がいいのじゃないか、こういうことで切りかえたわけでございます。その反対的な結果として、日甜にはほかの会社に比べて特別な利益が出ております。日甜は、終戦後進駐軍が入つて来て良、土壤、肥料の改良等、いろいろ指導をいただきましたし、ずっと二十八、九年ごろから、旧来の栽培方法なり品種をすっかり変えてやつてきて、それ

同時に、てん菜振興法で政府が買上げて、日甜の負担分だけでも、昭和三十二年までに百二十七億の財政負担をしておりまして、そういう関係もござりますから、一つはこの利益の発生が制度の切りかえによって出る一つの原因は、長年政府が財政支出をいたしまして、育成していくのであるから、ほかの会社と大体対等の商売ができる程度までは、そういう制度の切りかえによる特別利益は政府に納付してもらった方がいい、こういうことですございますから、せっかく努力した功績をつむ、こういう関係ではないのでござりますから、その点は一つ御理解を願いたいと思います。

錢を、關稅、消費稅を合せまして三十九円八十一銭にすると總稅收がとんとんになる、こういうところでござります。そこで二円足らずのものが、砂糖標準價格が上る、こういうことになります。この砂糖標準價格を七十三円ときめるのは、実は農林省の方、あるいは自由黨の農林部会等では国内のカンショ澱粉、あるいはパレインショ澱粉を結晶ブドウ糖なり水あめとして消化化するため、あるいはテンサイを育成するため、あるいは沖縄、大島等のカンショ糖を育成するためには、もつと糖価を上げたらしいじゃないか。八十円くらいに糖価をしろ、こういう意見があつたのであります。私どもの方は、それは、しかし、畑作改善、あるいは農家經濟の保護から、高ければ高いほどいいかもしれませんけれども、消費者の立場を見なければいけない。たとえば、過去三カ年の砂糖の相場を見ますと、平均七十五円になります。せいぜい七十五円くらいでなければ消費者の立場を無視することになるから、それ以上はできない。こういうふうな検討をいたしまして、しかし、七十五円にいたしますと、現在は、これはニューヨーク相場三セント四十五でありますが、運賃は國際的な最低運賃でございまますから、もつと上るけれども、七十五円まで上げるのには、やはり關稅、消費稅をもつと上げなければいかぬ。そうすると稅收が從來よりも多くなる、何も稅收を多くする必要ないじやないか。こういう意見もありまして、結局七十三円程度ならば、結晶ブドウ糖におきましても、政府の手持ち澱粉を買入價格五百五十円で払い下げ

る。これならば、もう少し結晶アドウ糖の生産がぎりぎりのところくらいまでペイできる。こういう見当もつきますから、一応七十三円、そういうことできめたのであります。一つは税収一本、一つは国内の結晶アドウ糖なり、国内農産物の価格維持の見地から、その両側の検討から七十三円程度、結果的には、現在の相場から見ると、二円程度高い。しかし、最近三カ年の平均から見ればまだ多少安い。この程度ならばいける、ただいまの相場から比べますと、一二・三円高いでありますけれども、消費者もがまんしていただけるものじやないか。こういうことできめたのであります。

○清澤俊英君 私の聞いていますのは、こういういろいろめんどなことよりは大体二円程度相場が上る。こう考えていいのか、この表で見ますと。

○政府委員(渡部伍良君) この表では二円です。

○清澤俊英君 糖分の糖度ですが、このテンサイ糖の糖度と、輸入糖の糖度、同じ一斤の糖度の比率は同格なのですか。糖分に差異があるのか。あるならどれくらいの甘さですか。

○政府委員(渡部伍良君) これは精製糖になりますと同じなんです。ただ一般的には、カンショ糖の精製工合が悪いから、消費者の感覚はテンサイ糖の方が甘くないと、こういう感じを持つております。糖度は同じです。

○清澤俊英君 ちょっと疑問があります。比率は同じ、感じは違う——砂糖を使つてものを煮る、感じが出てこなければ余分に使う、そこでかりに倍使わなければならないということになる、と、極端な例ですが、非常に高いもの

国民消費経済の上から見てどういうことになるのか。非常に大きな問題であると同時に、それについては、糖価の安定等非常に御苦心なさっているようですが、そういうことが考えられるが、その点はどう取り扱っていかれるのですか。

○説明員(昌谷孝君) テンサイ糖のいわゆる糖度は九九・八だたと記憶しています、政府で貢い上げておる規格は。これはケイン・シュガ一、カンショから作ります砂糖のいわゆるグラニュー糖と称するもの、ハーデ系の砂糖といつておりますが、グラニュー系の砂糖と糖度はほぼ同じでござります。それから、同じ輸入粗糖から作ります砂糖にも、上白糖とかいろいろございますが、そういうふうに思いますが、そういうものは、むしろそれよりも純糖度は低くなつております。九九以上ではございましようと思ひます。

そこで、糖度の問題と、それから、何と申しますか、甘味度と申しますか、口に入れ、あるいは物に入れた場合に味覚に感ずる甘さの感覚というものは、実は違つております。糖度で申しますと、そういうふうに、今申しましたようなことになります。それから甘味度の点で申しますと、必ずしも糖度が高いものが甘味度を強く感ずるというわけのものではなくて、逆の場合も、先ほど長官の申しましたように、「さいます。そういう関係になっております。

は五六年、五七年でテンサイ糖六万五千四百四十三トン、輸入糖が百十六万一千七百八十九トン、これが十年後になりますと、百五十一トンで、總体の使用のうち、輸入と国内産糖が半々になる。こうした場合、この率でいきますと、今のところは、関税の引き上げ率が約九〇%ぐらいのものに引き上げた分が計算せられます。これが十年後にいきますと、五〇%に減りまして、それでそのとき、今の考え方でありますところの砂糖による税収の変更といふものが当然出てくるのじやないか、こういうようなことがちょっと考えられます、が、そういう基礎数字が変わった場合でも税収が変わらぬだろうか。○政府委員(渡部伍良君) これはもう当然變ると思います。当然變るわけであります。

○清澤俊英君 変りますといふと、これは非常に重要な問題になつてくる。長いことこれはやれないと思うのですがね。いつか知らぬうちに消費税率をちくちく上げて、輸入の減った分を問題にしていかなければ問題にならぬ。原則とした輸入税収を変えないと、これはあなたの方には問題はないと思ふが、食糧庁は問題はないが、いずれいう原則を守るにはそななるのだが、これはあなたの方には問題はないと思ふ。大蔵省が出てこられて説明されるときの参考として、その点をどう一体考え方でおられるのか。これは非常に重要な問題でありますので、もしも打ち合せがありましたならば、一応お聞かせしておいていただいて、あとは大蔵省でよろしく説明にまかせたい。

○政府委員(渡部伍良君) これは先ほど御指摘がありましたように、まあ私の方では、国内の畑作改善の見地から

ら、糖価をできるだけ高く維持したいたい。まあ消費者の許す限度でですね。ところが、大蔵省の方としましては、使うしますと、どうしても税金を上げなければいけない。税金を上げることによって糖価が上ったと、こういう方難なんですが、大蔵省の方としましては、それはとうてい忍び得ない。現在の程度の輸入糖と国産糖の比率が變ってきますれば、将来は税収トータルが、消費税の量が多くて関税の対象量が減るのでありますから、これは当然減ると思います。そういう前提でいろいろ協議をしておるのであります。

○清澤俊英君 これは農林大臣につよく……。畑作振興ということは、今非常に重要な問題になつております、換金作物として。もう水田一本ではやつていけない、こういう建前がとられておることは、その振興策を講ずる上に、間接税やなどでやつて、こういう考え方自身が私は非常な間違いであると同時に、養蚕対策のときもそうであります。どうも大蔵省というものがそういう点に対しても非常に考え方があつたといふと思う。むろん畑作等を振興することによつて、最近茶葉振興法を作ってくれというような問題もありますし、あるいは酪農振興をやる、畜産の振興をやつて、世界に類のない食肉を作つて外國へ出すくらいの考えをせぬけりやならぬとき、まあ間接税をだんだん高めていくような話で、それで日本農業を維持しようなんというのは、はなはだちな考え方だと思う。これは一つ研究していく、この次までにはっきりした御答弁をも

○政府委員(高橋栄衛) 御説の通り、畑作振興は、今日まあ非常に重要な問題でございます。従つて、畑作振興に對しましては、政府といいたしましても、予算その他の措置を通じまして、鋭意施策をやつて参つておる次第でござりますが、税の關係において畑作に寄与することも、また一つの畑作振興についてのいい方法であろうかと、かように考えておりますが、税金の措置を改正すべきだというふうには私ども考えておりませんので、さよう御了承いただきたいと思います。

○東隆君 今の問題に関連をするのでですが、私はこの際、関税一本にして消費税を廃するというような形の方が、ビート・シュガーを進めるには……非常に國が力を入れておると思うのです。北海道でビートを始めるときから、ビートの奨励をやるのに、財源を、実は砂糖の消費税を振り当てにしておった。これは、北海道の場合は、そういうような関係で、砂糖消費税を見返りにこれを進めていく、こういうような体系が立つておつたのです。そういうような時代に、これはいたし方がないですけれども、今國が取り上げてそうしてやるという場合に、砂糖の消費税を取るというのは、私は間違いだろうと思う。塩もついでに取つた方がいいかもしれません、消費税をですね、で、砂糖たの塩だの、こういうようなものから消費税を取るというような考え方でなくて、関税を増徴することによって私は十分に目的を達すると思う。それは、輸入業者の関税で支払うのも、それから消費税で支払うのも、これは同じことなんです。だから、そつ

ビート・シニガーメに対する分は、これは度安くする。消費税の部分ですよ。して消費税の方を省いてしまえば、これは國內における砂糖の値段をある程度止め取つて、そういう方でもつてまとめて取つて、そり下げる事ができると思います。だから、バランスをとる面から考えていいし、それから輸入をある程度阻止するというような考え方からも、私は関税増徴をして、そうしてやる方がいい。今度の関係を見ますと、消費税と関税は逆にしたような形だけれども、消費税の減らし方が実は少いのです。この案を見てもすぐわかるように、たとえば関税が八円八十四銭、消費税が二十八円、これは今度逆になつて関税の方が二十六円二十一銭、それから消費税が十二円六十銭、こういうようになつっているので、これをかりに十二円六十銭を八円八十銭としても、何も粗糖の輸入業者の方には関係はない、同じことなのです、これは。だから、いつそのことこの際、関税に重点を置いて関税で取り上げる、そうして国内で生産されるところのものに対しては消費税をかけないという形が出てくれば、これはもう甘味対策としては非常にこれはいいやり方で、おそらく外国のやり方もそういうやり方をやっているのじゃないですか。消費税として取り上げるのは非常に楽です。

しかし、消費税を当て込んで、そうして農林省の方でいろいろなその仕事をやる場合に、予算の獲得などの場合に都合がいいというなら、これはいろいろな点があるのでけれども、今考えるのは、北海道のようによく昔やつておった時分、そういうような時分にはあれよりほかに方法がなかつた。しかし、

○政府委員(渡部良君) これはお話をきわめてもつともだと思います。そういう点の論議されました第一点は、関税のみでやつた場合どうなるかといふことです。現在の二十六円でも従価に直しますと一二〇%以上になるんじゃないかと思います。それを、十二円六十銭を關稅分に足すとすれば一五〇%、あるいはもつとになるでしょう。そういうので、幾ら關稅でも外國とのつき合いがござりますから、そうむちやくちやん關稅だけにたよるわけにはいかない。それならば、次にお話がありましたように、關稅の最高限度に国内糖価を押えたらしいじゃないか、こういうお話をございました。そうしますと、なるほどビートは十二円六十銭の消費稅がかかるから、ビートに関する限りは輸入糖にも消費稅をかけなければ、それで輸入糖との競争ができることになるわけです。ですから、それだけ糖価を安くすればそれでいいんじゃないかと思います。

それからさらにもう一つ、農林省が満足しなかつたのは、今一番大きな問題になつておりますのは、やっぱり澱粉の消化で、現在は氷あめと、それからこれからやろうとする結晶ブドウ糖でありますから、この点を考えますと、先ほど申し上げましたよう

事にはならない、糖価七十三円でござり
ぎりのところである。もつと高ければ
高い方がいい、こういう点がございま
した。まあ、そのほかにこれから大蔵
省のお話もあるかもしませんが、税
収の減の問題もございますし、いろい
ろな点を考慮しまして、第一歩として
は現在の状況を急激に変えるというこ
とをしないで行つていいじゃないかと
いうことでこういう結論に到達したの
でござります。お話をど、たとえば十
二円六十銭の消費税をはずして、二十
六円の関税だけにして、それで結晶ブ
ドウ糖なり水あめが引き合わないなら
ば、政府が補助金なら補助金を出すと
か、あるいは政府がそれを買い上げて
財政負担したらいいじゃないかといふ
理屈が出てくるのであります。しか
し、これは技術的に現在のビートの買
い上げだけでもいろいろな問題がござ
いますから、なるべく政府がタツチし
ないで、自由流通ができるような条件
を整えるには、関税、消費税をどう
したらいいかということで、この程度
にしているのでござります。

になつております。もちろん外國におきましても、国内でビートを生産いたしましております國につきましては、相當高関税を持つておるのでございまして、その例といたしましては、イタリアが一〇五%，従価に換算いたしまして一〇五%，それからフランスが国際税率で三三〇%，それを実効税率で三分の一に切り下げまして、現在実行いたしておるのは一一〇%でござりますが日本が大体これらに近いようなものに今後なるかと思います。そういう法律の関税率でございまして、関税率の体系から見ましても、現在たゞこの三五年を除きましては最高が五〇%でございまして、今度振りかえが行われると砂糖が唯一の例外になるというような格好に相なるわけであります。

次に、消費税を全部関税に振りかえました場合を想定いたします」といふと、今回の限度でも約二円の値上がり、併せ一円の値上がりになりますけれども、国内の砂糖の消費税分が全部輸入糖にかぶって参りますと、さらに大幅の値上がりになる。要するに、それだけは消費者価格が高くなる結果になりますので、この点は消費者大衆の立場から考えてみますというと、相当問題があらうかと考えます。

○東隆君 今、消費者価格が上るといふのはそれはおかしいですよ。消費税の方をゼロにするのですから、だかんら消費者価格は何ん上つたって問題でない。消費税の分はゼロとして考ふるんですから、何もそんなに心配する事はないんじゃないですか。精製をする業者は、関税が何ん上つたって、同じものを払つているだけの話じゃないですか。消費税の取り分を、

○説明員(木村秀弘君) これはもちろん総体の砂糖の税収が現在の程度を維持しておる、税収全体が減つてもかまわないという前提でございますと仰せの通りになりますけれども、税収全体としては現状通りだけれども、ただ国内産糖に対する消費税分だけを輸入糖にぶつかれるということになります。というと、現在百十五万トンの輸入に対して、国内産糖が約二十万トンぐらいになるかと思ひますが、結局二割足らずの比率しか国内産糖は占めておりませんので、何といっても輸入糖の価格によつて国内の砂糖の価格が支配されるといわなければなりません。そうしますと、今私が申し上げましたように、輸入糖にそれだけの負担分があるまるかかって参りますので、税収を同一に保つことを前提とすれば、国内の糖価が上るということになります。

○説明員(吉国二郎君) ただいま仰せの点は、要するに消費税は、かりに百二十万トンなら百二十万トンにかかる。輸入は、かりに百万トンといたしましよう。百万トンに関税がかかり、百二十万に消費税がさらにかかる。その百二十万トンの分は、全部関税で取ろうということになりますと、単位当りは百分の百二十という税率にしなければならない。そうしますと、その関税に振りかえられた消費税は、単位当りでは高くなりますから、どうしますと、輸入糖の価格は必然上らざるを得ない。その点は約二割五分上るわけですね。百分の百二十の税率にしなくちやならぬわけですから、ですから関税で取ろうと思えば、百万吨の数量で百二十万トンの消費税を取らうとすれば、当然単位当りの税額は上らざるを得ない。その単位当りの税額が加わりますと、その輸入糖の糖価はその分だけ上る。だから、国民のための砂糖は上るということを関税部長は言つてゐるわけです。

てもいいんじゃないのか。こういう考え方なんです。そうして全体が、もう国内生産の方はふえていったら、そのときにはゼロからプラス幾らというふうにとつていけばいいんじゃないのか。それくらいの考え方でいいとも、そんな問題にならぬと思うんですね。この点は貿易だの何だの問題でどうだのこうだの、必要量は輸入するんですから、だからこの点は何か少し精製業者の方の糖価は上のかもしない。だけれども、全体としては消費税が減るんですから、その分から差し引きした形になるんですから、そんなに響きはない。

○政府委員(高橋衛君) これは、あるいは大蔵省から御答弁申し上げる筋合いかとも存じますが、御承知のように、輸入関税の場合には、産業政策的な考慮が相当払われる次第でございますけれども、消費税については、主として国民負担の立場から考えておる次第でございます。先ほど砂糖について、塩についても税金を取っていないんだから、砂糖はいいじゃないかといふお話をございました。しかし、生活必需品から嗜好品の間には、だんだんとニュアンスに違いがございまして、たとえば酒についても、これは必需品だというような向きもある次第でございますが、酒については非常に高いところの消費税を取つておる。砂糖は大体その中間的な存在ということで今まで消費税を取つて参った次第でござります。また政府といたしましては、今回の予算を通じて、七百億円の減税ということを打ち出しておる次第でございますが、砂糖については減税ということを考えませんで、従来の税収入を

の一部といふものですね、著しく低い
というのですか、何かの条件によつて
その必要を認めないと、あるいは日
甜ですかの、すでに政府が助成をして
相当コストが安くついておるという工
場にはこれを除外する。たとえば一部
ないしは全部を廃止するということにな
なっていると思うのですが、これは專
売法になるとか何とかいろいろな
問題もありましようけれども、やはり日
生産者が安心して生産するという建前
からいきますと、現行法の臨時措置法
による政府の買い上げというものを、
いずれの工場においても同様に行うべき
ものではないかという基本的な考え方
を持ちますが、その点は先ほども
伺つたのですが、もう一度一つ簡単に
御説明を願いたいと思います。

いい、こういうことがあります。そういうふうに売られると、これは国内の相場を全く下げる心配があるから、全体の業者が苦しくなる、従つて安く流れないようにしてくれと、こういう意見が出てくるわけでございます。その点は、私の方では、一方におきましては、ほど申し上げましたように、納付金で相当額を吸い上げる、それを吸い上げますと、大体この輸入糖の精製業者におきましても相当のコストの幅がござりますから、これは精製糖業者におきましても新しい工場と古い工場、あるいは企業能率の違うのがありますから、相当の幅がございますから、それと同じくらいの競争力の幅になることになると思います。従つてその方からもこれを買ひ上げだという主張はできなくなる。そうすると、第三点のビートの生産者に対する影響を持つにつか、こういうのでございます。これはそういうふうに、非常に有利なコストの会社が出てくると、テンサイの栽培者に対しても有利な工場に集めてしまう、こういうそれがある、こういうことが一つあるわけですか。そうしますと、あとのその後に出てきた会社のビートの生産者に対する待遇を、一番いい工場の買い上げ条件に合せなければならぬから、それだけ経営が苦しくなる、こういう問題が出てくるわけでございます。その点、先ほど御説明申し上げましたように、テンサイの買上価格は、現在千斤三千五百円で告示して、これはカンシヨ、バレイショの政府買い上げの場合に、

原料のイモの買い上げ、澱粉の価格を指示します。それと同時に、これは工場を中心とする、一定の集荷地域というものが、経済的な集荷地域といふのがござりますから、そこの調整を、不当の競争が起らぬよう協議会を作りまして、北海道と農林省、生産者、テンサイ糖の製造業者、そういうもので関係の協議会を作りまして、その調整をはかりていくということによりまして、何ら心配なく行われるよう措置いたしたいと思うのであります。従いまして今申し上げましたように、非常に極端に生産費の低い会社のものは買わなくてよいらしい、もしどうしてもそれを買えということならば、今のてん菜生産振興臨時措置法では強制力がございませんから、その法律を直す必要がある。しかし、そこまでいかない今まで、先ほど申し上げましたような条件が整うならばいいじゃないか、こういうことでございまして、先ほど説明したような措置をとりたいと思つております。

いうような規定をいたしますことは、
今、現在の段階では、私は納得し得る
と思うのであります。しかし、将来は
はこの変動の多い輸入砂糖の市価とい
うものを一定の、何といいますか、水
準で均一に適正にきめたということだけ
で、将来もこのテンサイ糖の糖業の
確保、あるいは拡充というものは行わ
れない、こういうふうに思うのであ
ります。これは将来の問題であります
から、推移を見ながら適正な変更をす
るだらうと思いますが、少くとも十年
後における甘味資源の総合対策の観点
から考えましても、今にわかに三万五
千町歩ですかというものが、かりに九
万町歩というものにふえていくかどう
かということを考えましたときに、非
常に今の段階で心配をいたします。で
すから、私はこの問題について、あえ
てただいまの、現在これ以上申し上げ
ませんが、少くとも政府は買い入れをす
るんだ、そうして生産者の価格とい
うものを均一に安定をしてやるんだと
いう親心がなければ、大へんこのテン
サイ糖の生産拡充に対しまする政府の
考え方、あるいは関税と消費税の振り
かえ等の処置は、農家といたしまして
は非常に歓迎はいたしております。喜
んでおりますが、生産の将来について
は非常な不安を持つておるということ
を御了承おきを願いたい。かりに、一
定の輸入するところの砂糖の市価とい
うものは変動があると思いますが、そ
ういうような、七十三円と規定され
おりますけれども、将来その変更に際
しましては、どういうお考えを持っ
ておいでになりますか。

す、糖価七十三円でございますが、それは従来の関税、消費税からいえば十一円、二円分は切りかえによるものであります。それはニューヨーク相場を三セント四十五、それを標準にして、現在の運賃で評価して七十三円というものを出しておるのであります。従つてこれ以上下るファクターは、ニューヨーク相場が下るかどうか、それから船運賃が下るかどうか、こういうのでござります。それからもう一つは、過剰輸入による需給のアンバランスができる、こういうのであります。あとの二点は、これは私どもで操作できないわけですが、今ニューヨーク相場が三セント十で、国際砂糖協定の最低の線になつております。従つて数日前の国内相場も七十円を割つております。しかし、これ以上ニューヨーク相場が下ることは、何と申しますか、国際政情不安とか何かがござりますればこれが別です。現在の相場もキューバの革命の影響で、キューバの砂糖資本家が放逐されましてそしてそこで持てないで、どんどん出しておるためであります。これが長く続けば国際砂糖協定で輸出数量の制限をやりますから、砂糖協定の限度内でおさまると思ひます。それから、国際運賃も今が底量を、そういう最低の相場でありましても押さえれば、これは需給の関係で糖価を持ち直すことが一つできるわけであります。しかし、それを持ち直し過ぎて

上ってくると、今度は精製糖業者に不¹当な利益をもたらすことになりますから、そこのかね合いが非常にむずかしい問題になりますが、これ以上砂糖の国内相場が下ることは、私どもは予想しておりません。それと同時に、今度は納付金の場合には、糖価七十三円ときめておりますが、これは法律のとくに、またあらためて御説明申し上げますが、国内の砂糖相場は、一年間の砂糖取引所の相場、それから日銀の卸売物価指数で平均を出しまして、それが七十三円より下であれば、たとえば七十一円ならその二円だけは納付金を延納する措置を講じまして、納付金の方法でバランスをとっていく。それからほかの会社は、これはただいま申上げますように、全部一、二年のものは特別価格、そのほかのものは標準価格で買い上げるわけでござりますから、ただいま御心配になつたような点は、一応全部、最初のはちょっと違つていたのですが、いろいろ御意見ございましたが、そういうふうに仕分けしまして、心配のないようにしておるわけでございます。しかし、これでもこれから経済の変動やいろいろなことがござりますから、その変動がございますれば、これはまた別の対策をそのときに当つて当然考えなければならぬ、こういうふうに考えておりますが、現在予想されるいろいろな条件のもとにおいては、それ相当の手を行つておる、こういうふうに考えておりま^{す。}

食糧庁長官といえども国際変動といふものを、今の客観情勢で下らないであろうとか、上らないとかいうことを、おきめになつたということについて、私ははどうこう言うわけではありますまい。しかし、国際情勢の複雑多岐な今日、ことに輸入品を対象とする、しかもそれが価格を左右するものであります限り、そういう問題が起つてくるということを私は想定すべきだと思う。そういう変動が固定すべきものではないつまり、標準糖価というものをここでかりにきめておいても将来大へん移動するものであり、変動が起るものであるということを想定すべきものだと思う。これが当然だとそういう場合に、糖価を、七十三円で、二円上げたと言いますけれども、現実の砂糖というものは若干下りぎみです。先ほどお話しになりましたよないうるな客観情勢によりまして下りぎみだ。そういうことで、ただいまの現状だけでもを割り切るというわけには参りません。そういう場合に、この数量というものを抑制して、そして日本甜菜糖の、つまり国内甘味資源の価格安定にそのことをアジャストしよう、調整しようといふことは若干私は広い国際経済という視野に立つては何か不合理のような気がいたします。そこで、これらを審議する公正妥当な審議機関といいますか、そういうものがあつてしがるべきものであって、行政上の立場だけでこれを決定し、推移を判断するということに若干の不公正が伴うような気もいたしますが、将来調整しなければならぬ

段階が起つてくる。かりに話をすれば、まして、調整しなければならぬ段階が起つてきた、そういう場合に、調整いうものはどこでおきめになり、どういう方法でおきめになりますか。

○政府委員(渡部伍良君)　蚕糸の例をおとりになりましたが、蚕糸とは全く違うのでございまして、蚕糸は海外市场を自當にしてこちらから勝手にきめております。砂糖の方は国際砂糖協定がございまして、最高、最低の幅で、最高になれば輸出数量を増し、最低になれば輸出数量を制限することによって、その幅の中におさめる。(これが加入すれば三年間効果はございません。従つて三年間はこの幅の中で動ききります。従つて三年間はこの幅の中で動ききります。先ほど私は、国際砂糖協定の中で三セント四十五から三セント十になつたと申しましたのは、その範囲内で下つておりますので、これ以下に下るということは予想しておらない、これは特別の国際的の突発的な事故がない限り、そう思います。それから、三年後国際砂糖協定がなくなれば、これまたそのときにはやはりこちらから制度をそれに合せて切りかえなければいけない。これは将来の問題承知しているのでござります。従いまして今の段階におきましては、やはり向うで相場を立てて、それをもととして、それを標準として七十三円と計算されて、いるのであります。それが維持できることが、やはり需給のバランスがとれ正在ことであると、こういふ推定を下しているわけでござります。しかし、いろいろなファクターがござりますから、その変動に応じて不當にテンサイの生産者に圧迫がこないよう

に、先ほど来申し上げている手段を個々別々に講じて いるのでござります。それでもまかなわれない事態が発生すれば、制度を切りかえなければならぬ、こういうふうに思います。

○堀本宣實君 話を変えますが、今五つあり、それで新しい工場を立てつづり、また新しく増産を見越して申請が出てきている。こういうことなので、すが、この新設、増設される工場の基準というものが、集荷の範囲あるいは生産区域による、何といいますか、そういう基準というものを、何か目標を立って、これだけの生産あるいはこれだけの集荷区域、そういうようなものがちゃんとときまつて いる、また明示するというとおかしいかもしれません、が、とにかく基準というものを設定すべきだと思いますが、それはどうですか。

かという地域を、土地改良なり、土壤改良なり、良にどの程度の金をかければどの程度のふえるかということによって町村別の作付可能計画というものを今作りつけてあります。大体、三十七年まではもう一ヵ月くらいしたらでりますが、十年後のやつはこれから多少ひまがかかります。もう少し綿密な調査をいたさなければなりません。それに合せまして、先ほど申しました一工場当りの集荷区域、集荷面積というものがござりますから、これはたとえば鉗であるとか、あるいは北海道の北の方あるいは南部の方では、まだ土壤等の関係で反収が低いものですから、そのこところでは面積が広くなる。今の反当四千五百斤、六千町歩、百二十日操業に合うような条件が整った所に新工場の設置を認めます。そういう計画をやるわけであります。それは従来、日本甜菜糖なり、その前百斤、六千町歩、百二十日操業に合うよういう基礎調査を整えないで、非常に急ぎで研究している地盤があるわけであります。その中に入れたのですが、これかららはそれ以上にもっと新しい地域を開拓していくかなければならない。開拓といいますか、今まで入れなかつたのは入れなかつた理由がありますから、そしの秋動く工場が七つあります。今申請がきているのが、北海道で八つあります。しかもそのうちの六つは十勝に集中している。それは、とうていそこに、そんなどたくさんのは十勝が幾ら

○東隆君 私はまだたくさんございま
すが、小かん練乳関係のときお伺い
う、こう言っている。それを私の方で
は、それとの会社の申請の町村別
集荷計画というものを一表にしまして、
みんなに見せまして、そこで幾ら争つ
てもしかたがないから、新しい地域に
開拓して、それぞれ分担しまして、私
の方ではそういう年度計画によってや
るのだから、それに合うような計画に
変更してもらわなければならない。こ
ういうことで今協議しております。

○堀本宣實君 もう一つ、最後に簡単
に伺いたいと思いますが、結晶ブドウ
糖ですね。結晶ブドウ糖の指導です
が、この問題について、例の資金の
融通計画の樹立、それから原料の政府
のつまり買い入れ等がありますがね。
その他に新しくこの甘味総合計画の中
で、結晶ブドウ糖に対して何か施策を
講じられますか。

○政府委員(渡部伍良君) 現在のところ
は、今度糖価水準を七十三円に上げ
まして、従来より若干上るのであります
が、それ以上に新しい施策というも
のはまだ考えておりません。これは東
海精糖が昨年の十月から、それからあ
と申請が出ている三社はもう数日中に
資金の公庫からの融資が決定いたしま
す。ですから工場が動き出すのはお
そらく早くことしの秋くらいじゃな
いかと思います。今はそういう状態で
ございまして、資金の融通あるいは税
制上の観点、原料の原価払い下げ、こ
ういうものでしばらくいいきたい、こう
いうふふに思っております。

ようと思うのですが、一点だけこの際承わっておきたいのは、例の堀本氏が先ほど質問された全量買い上げの問題です。ブドウ糖等のこれは、私はどうしても政府がおやりになつた方がいいのじやないか、こういう考え方を持つわけです。先ほど、輸入量等については、農林省が十分に考えるのだから、その調節はつくのだと、こういうお話をされども、しかし、砂糖の問題は、今までの歴史を見ますと、相當むずかしい問題になつておるので。ことに、北海道に進出しようとしておる会社、これには自由民主党の実力者がみんなうしろにくつついておるのであります。たとえば名古屋精糖、芝浦精糖、大日本製糖、こういうふうにあげても、これはみんな実力者がついておる。従つて政府がある程度の手持ちを常に持つておつて、そうして輸入量について、ある程度それを調節をするだけのやはり政府が買ひ上げ手持ちを持つていなければ、価格の安定その他を期することはできぬと思います。それはなぜかというと、今の実力者がやはり農林省に圧力を加えますから、そこで輸入量はこれはなかなか容易に減るものんじやないので。名前をあげてみると、そうしたる人ですから私は申しませんけれども、そこで、食糧府長官が何ばそれをここで調節をするのだと、こう言われても、なかなか私心配でたまらないのです。そこで、やはり食糧府はある程度のものを買ひ上げて——全量を買ひ上げるのだ、そしてそれを手持ちをしておるのだと、いう、そのことによつて価格の調節をする。この程度の考え方をするのがそれが当然の話であります。それをやら

ないでやると、いろいろ問題が起きてくると思います。ことに両天びんをかけておるところの会社は、これは販路その他においていろいろな便宜、あるいは販売の系統、そういうようなものも持っているかもしれません。しかし、北海道といえば、北連のようなものには、これは販売の系統を持つておらないのです。だから、こういうような問題も出て参りますし、ビート糖に関する限りは、せっかく政府が甘味対策として大きく振り上げておるのですから、その手前からもやはり全量買い上げをする。こういう考え方方に立って、そうして価格の安定、こういう点で私は一役も二役も政府が買う。そのためには政府が相当なものをして貰おうとするのだということによって、その圧力を輸入の量に調整を加える、こういう考え方方に立たないと、先ほども言ったように、実力者に農林省が相当左右をされるおそれが多くある。これはもう過去の精製施設の、今三倍くらいの施設があるでしょう、おそらく。そういうようなものができたときのことを考えてみても、あれほどたくさん、三倍も余剰設備ができたことを考えてみても、これはもうみんないろいろな人が背景になつておるから、あいうような状態になつてきたのです。そういう事実を私どもよく知つておるのですから、それでこの際、何も政府が買ひ上げすることによって以前のように大きなしょい込みを、食管会計で引き受けるというよなことにはならぬと思う。安定すればするほど政府はそんなに問題にならぬと思う、しょい込むことによつて何もそんな大きな大穴をあけるようなぞういうことじやないと

思う。大穴をあけないような状態になつておるのでですから、以前のような食管会計に赤字を及ぼすようなことはならぬと思う。ですから、全量買い上げをこの際やって、そうして腹を据えてかかつてやる必要があると、こういうふうに私は考えるのですが、この点いかがですか。

○政府委員(渡部伍良君) ちょっとと認識の相違があるのでですが、これは今御指摘のように、北連以外は全部二またかけておるのでござります。従つて輸入糖を増加するということは、精製糖の立場からいうと、自分で自分の首を絞めることになる。過去の歴史は、昭和何年だったか割当基準をきめました、その割当基準を告示するまでは過当な増設競争がございまして、増設競争の間は、一方では外貨が窮屈であつたにもかかわらず相当砂糖の輸入量の増加の圧力と称せられるものもあつたのです。これは農林省で砂糖の輸入割当について非常に過去に苦心したことがあります。ところが、それは過去のことであつて、一九九年以降は新設、増設を認めておりますから、それをもとにまして現在はむしろ糖価維持あるいは自分の操業の採算ベースの数量をきめていくわけでございます。

従つて一方では新しくビート工場を作りたいといふし、また一方では既存の工場をこれ以上拡充するということもございませんし、むしろ操業は安定したと、こういうのが現状であります。事情は全く一変しておるのでございます。従つて北連を除きましては輸入糖を増加する運動、あるいは圧力、こう

いうものは私どもは予想しておりません。むしろそれよりも、私どもの方に非常にやかましいのは、たとえば最近の澱粉の価格が千五百五十円を割つております、そのために、もつと砂糖の輸入を縮めろ、少々砂糖の値が上ってもいいじゃないか、こういうような声が強くなつてきております、そう御心配になるような条件はないのじゃないか、こう思つております。しかし、これはあくまで何というか、考え方の相違でございまして、意見の相違が出ないような制度をお作りになつた方がいいわけでありますから、私の方ではわざわざこういう目標を立ててそれに合わせていきたいと思つております。それから、政府が手持ちするという考え方方はちょっと理解ができるないのでですが、輸入糖を全部政府が買い上げて、そうして操作するというのだったらちょっとと案になるのですが、一部を持つておるということは……、テンサイン糖だけ買い上げておればそれだけ供給量が減るのであるから、もしお説の圧力ありとすれば輸入糖がふえることになり、そうなればテンサイ糖はどこまでも政府が持つておるということで矛盾した考え方があるのでないかと思います。

はり価格がある程度上らなければならぬわけです。それには輸入の量を減らすという問題が起きてくるのですから、政府がそういう圧力というようなものを持つためにも、やはり買い上げをされた方がいいだろう、こういう考え方なんですね。それが価格の調節をやる力になるのであって、今のお考えは、輸入量というのは、もうすでに三百六十万トンくらいの精製能力があるので、日本には、そこに百十万吨なんですかね、問題は、一工場、一精糖会社にすれば、割当をたくさんもらった方がいらっしゃる面において利益が上がるということがあります。だから、精糖会社は輸入量を少しでもたくさん割り当ててもらいたい、こういう問題が、これは常に起きてくると思うのです。そうすると、この勢いというのは実に強い。それで一説では、十万トン割り当てると、すぐ割り当てられた中でもって三億利益が上がるのじゃないか、こんなよくなことがいわれておるのであります。これは考えようによつて、輸入量は決して減っていないのですから、二十八年くらいからずつと見てくれば、今ふえていくいる傾向です。ことは少し減つております。だんだんふえてきているのですからね、輸入量は、だから、そういうような点を考えると、決して輸入に対するところの精製糖業をやつておる人たちのアビタイトといいうような、食欲というものは一つも減退していない。それを押えるのにはどうすればいいのかという問題を考えなければ、結局ビート・シュガーやふやしていくというようなことにはならぬと思

一番の根本になつておるのが、粗糖の輸入をどうしてエックするか、これが一番でかい要素になると私は思ふのです。その前に、お考えになつてゐるところからいくと、どうも反対のような考え方でそつちの方は一つやつておこう、だから、なぜそういうことになるかというと、利益がまだ非常にあるからです。甘いからです。ですから、アリがたくさん集まるように、そこに集まつてくる、そのところをやはりチェックするものを食糧庁自体が持たんければならない、それには全量買上げをやつて、そうしてその圧力である程度押えていく、このくらいのやはり覚悟がないと、私はうまくいかないと思うのですがね。

○政府委員(渡部良君) これは、お話を圧力を認めて、食糧庁がナンサイ糖を買い上げる、こういうお考えですが、テンサイ糖を全部買い上げれば、圧力を援助するという反面も出てくるのじゃないかと思います。持たせておけばいいのですから、政府にいつまでも持たせておけば、われわれは輸入糖を精製する。政府はいつまでも持つていればいい、圧力を認すれば……。しかし、先ほど申し上げましたように、その圧力は自分たちの持分を多くしよう、こういう一つの時期がございました。それから、先ほど申し上げましたように、三十二年は大体八十円で、三十三年になつてから七十年代にはうんともうかつたわけです。これは一つは、外貨事情が窮屈

だつたから相当縮めておりました。そういうのも一つ。それからスエズ問題もありましたから、そのときの圧力は、これは外貨が不足だから、もつとふやせばもうかる、こういう一つの希望がある。外貨事情がよくなりましてワクを広げると、全体の相場は下つてくるわけですし、かくて加えて先ほど来話がありますように、キューバ問題等があつて、最近の相場は七十円台になつた。こういう状態でござりますから、今はむしろそういう圧力は、正直にいって逆なんです。三十三年度外貨予算百十五万トン組みました。これは勝手な言い分でございますが、多過ぎるのじやないか。そういう意見も出ておりますのでござります。それでございますから、圧力という面で、その理由と、いうか、その原因が昔と違つてなくなつておるのが現在の状況でござります。一点は、今のビートを自分たちが作りたいということ、今は相場が下り過ぎて、むしろ締めてくれ、量を押さえてくれ、こういうのでござりますから、そこへもってきて国内テンサイ糖を政府がたな上げすればもつと輸入量がふえる、こういう状況を現出する余地を与えるということになるだろうと思ひます。

ういう働きができるのじゃないか、う言っておるのです。

○政府委員(渡部伍良君) これは全く逆で、市場に必要と/or>、国内のビートを二十なら二十のければ、あと二十をどこかで補給してくれ、こういう御意見、全く逆でございまして、最初私が申し上げましたように、かりに先生が言われるよう、ほんとうに圧力があるとして、その防止をするのは輸入糖を政府が全量管理するというと以外に私はないと/いえ。今はその必要はない、何も圧力はない、これは圧力があったのは二、三年前には御承知の通りでございました。これはむしろ縮めているからですね、縮めているのを、縮めているがゆえに相場が出てきているということを忘れてそのワクを広げて、こういうあれはございました。だけれども、今は事情が全然違つてゐるのでござります。

請願者 東京都千代田区丸ノ内二ノ一四社団法人全国漁港協会会长 井出正孝外四十名
紹介議員 青山 正一君
整備計画対象漁港の修築をおそくとも昭和三十七年度中に完了するため、明年度以降漁港修築事業費予算を年額六十億円計上するとともに、特別第三種漁港の指定並びに国営による整備促進に万全を期せられ、かつ今後ますます増大する漁港行政事務を円滑に遂行するため、水産庁漁港課を漁港部に昇格し、漁港整備計画の改訂を実施し、さらに漁港の局部改良、海岸保全両事業の重要性にかんがみ、明年度から両事業に対し十分な予算の計上、国庫補助率の引上げ等の措置を急速かつ積極的に講ぜられたいとの請願。

第一一〇〇号 昭和三十四年二月二十六日受理

水産物小売業者の育成施策確立に関する請願

請願者 高知市九反田一高知中央市場鮮魚仲買協同組合理事長 門田周吉紹介議員 塩見 俊二君
水産物小売業者を指導育成するため、(一)水産物小売業者の市場別登録制を実施すること、(二)水産庁内に消費部を設け、小売商の実態をはあくし、水産物小売商の適確な育成対策を各般にわたつて実現すること等の施策をすみやかに講ぜられたいとの請願。

日中漁業協定更新実現促進に関する
請願

請願者

東京都千代田区神田佐
久間町三ノ三七 全国水

産機製品協会内 小谷
権六

紹介議員

大川 光三君

黄海における漁船の安全操業を確保
し、水産練製品製造業者の経営安定を
期するため、日中漁業民間協定の早期
更新実現を図られたいとの請願。